
Эта история могла бы 
стать основой для сцена-
рия криминальной драмы, 
возьмись кто-то из отече-
ственных кинематогра-
фистов за съемки фильма 
с ремаркой «основано на 
реальных событиях». Для 
этого уже есть захватыва-
ющий сюжет, весьма не-
ординарные персонажи, 

запутанные коллизии, глу-
бокие эмоции, а главное 
— хеппи-энд. 

Чуть более года назад 
семья Новиковых похити-
ла с одной из улиц города 
Козельска Калужской об-
ласти маленькую девочку, 
чтобы получить с ее матери 
деньги. Но их план рухнул. 
Преступников задержали в 

рекордно короткие сроки — 
полицейским и следовате-
лям СК потребовалось чуть 
более суток, чтобы разо-
блачить негодяев.

15 января был вынесен 
окончательный приговор 
бандитам. «МК» стали из-
вестны новые подробно-
сти случившегося. О них в 
день профессионального 
праздника сотрудников 
Следственного комитета 
нам рассказала следова-
тель СК РФ по Калужской 
области, расследовавшая 
это дело. 

Читайте 5-ю стр.

ЗАМЕДЛИТСЯ ЛИ РОСТ ЦЕН В 2025 ГОДУ
Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

БЫТОВЫЕ УСЛУГИ 
КАК ЗЕРКАЛО 

РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,

главный научный 
сотрудник

Института экономики РАН

Опасения миро-
вого библейского 
голода, которыми 
пестрели газеты в 
пандемийные време-
на, как-то незаметно 
сошли на нет. Конеч-
но, продовольствен-
ная проблема в миро-
вом масштабе была и 
остается, она никуда 
не делась. Ведь насе-
ление планеты увели-
чивается, к 2050 году 
землян ожидается уже 
9 миллиардов, а пло-
щадь плодородных зе-
мель сокращается.

Но найден мощный 
продовольственный 
Клондайк: насекомые. 
Которых вокруг нас 
мириады и в которых 
больше белка, чем в 
хорошо обжаренном 
стейке из мраморной 
говядины.

Когда в нашем 
меню появятся жуч-
ки и паучки? Судя по 
разным сообщениям, 
ждать недолго.

Читайте 5-ю стр. 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Брат рассказал о Герое России, 
легендарном казаке 

Владимире Гавриленко
Командира казачьего 

разведывательного отря-
да «Аксай» Владимира Гав-
риленко бойцы называли 
«батей». Их подразделение 
в составе бригады «Дон» 
держало оборону на Кин-
бурнской косе, напротив 
Очакова, практически в тылу 
украинской группировки. 

Комбат отказывался полу-
чать свою Золотую Звезду 
Героя до полной победы в 
СВО. После его гибели на-
граду президент Владимир 
Путин вручил вдове героя. О 
жизненном пути Владимира 
Гавриленко рассказал «МК» 
его брат Юрий. 

Читайте 4-ю стр.
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MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

И СЪЕЛИ КУЗНЕЦА...

ДЛЯ БОЙЦОВ ОН БЫЛ «БАТЕЙ»ПОХИТИЛИ НА СВОЮ ГОЛОВУ
Осуждены киднепперы, выкравшие 
8-летнюю девочку с целью выкупа
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Меню из насекомых в рационе нашего питания уже не за горами
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ТРАМП И «БОЛЬШИЕ 
УКРАИНСКИЕ 

ТОРГИ» 
Принято считать, что медлительность и 

очень «степенная» скорость мыслительных 
процессов — это характеристика прежде 
всего «больших друзей России» из Эстонии. 
Неправда ваша. «Большие друзья России» 
из Латвии в этом плане, похоже, тоже не 
отстают. Министр иностранных дел этого 
милого государства Байба Браже в интер-
вью украинскому СМИ: «В настоящее время 
НАТО не готов вступать в войну, потому что 
четкая концепция заключается в поддерж-
ке самообороны Украины, каждый предо-
ставляет необходимое, но никто не хочет 
участвовать в войне и в ней воевать». 

Как вам не совестно, мадам Браже! 
Нельзя же быть настолько не в курсе колеба-
ний «генеральной линии партии»! Будущий 
государственный секретарь США в админи-
страции Трампа Марко Рубио на слушаниях 
в Сенате по вопросам своего утверждения 
в должности: «Если мы хотим честно гово-
рить о завершении конфликта, подлинная 
дипломатия потребует уступок от каждой 
из сторон, участвующих в этих переговорах. 
Такова природа дипломатии». 

Читайте 3-ю стр.

ПТУ — ЭТО ЗВУЧИТ ГОРЬКО 
Москва теряет рабочие профессии

«Я бы строить дом пошел, пусть 
меня научат». Такие пожелания от 
российских школьников, а осо-
бенно — их родителей теперь поч-
ти не услышать. Эксперты НИУ 
ВШЭ опубликовали исследова-
ние «Мигранты на рынке труда». 
В ходе мониторинга трудовой ми-
грации в Москве ученые сделали 
горький вывод: спрос на рабочие 

профессии среди жителей столи-
цы упал до рекордно низких по-
казателей. Объяснение простое: 
школьники не стремятся в учили-
ща и колледжи вместо вузов... а 
родители не стремятся их к этому 
призывать, ведь в их время ПТУ 
было страшным наказанием.

Читайте 2-ю стр.

СЕМЕН 
АЛЬТОВ: 
«УСПЕХ 
КАМЕННОГО 
ЛИЦА 
ОБЪЯСНИЛ 
ВРАЧ»
Самому 
невозмутимому 
писателю-сатирику 
— 80 лет
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ВРАЧИ УДАЛИЛИ ИЗ НОЗДРИ 
МЛАДЕНЦА ВСЕ ЛИШНЕЕ

Двухсан-
тиметровое 
образование 
удалили из 
носа ново-
рожденного 
подмосков-
ные неона-
тальные 
хирурги. 
Опухоль пол-
ностью зани-
мала правую 
ноздрю мла-
денца.

Как стало известно 
«МК», на днях в Москов-
ский областной центр 
охраны материнства и 
детства поступил малыш 
с большим врожденным 
новообразованием в 
носу. Врачи установи-
ли, что опухоль состоит 
из соединительной тка-
ни. Патология не только 
ужасно выглядела, но и 
причиняла вред здоровью 
ребенка. Из-за затруднен-
ного дыхания организм 
младенца недополучал 
кислород. 

Специалисты провели 
операцию с использова-
нием атравматических ин-
струментов. Важно было 
не просто удалить новооб-
разование, но и не повре-
дить слизистую оболочку 
носа. Это могло бы спро-
воцировать рубцевание и 
образование спаек. 

О п е р а ц и я п р о ш л а 
успешно. Врачам удалось 
вернуть маленькому паци-
енту возможность полно-
ценно дышать носом. Сей-
час мальчик уже выписан 
домой на амбулаторное 
лечение.

КУПИТЬ ЭНЕРГЕТИК МОЖНО БУДЕТ 
ПО ВОДИТЕЛЬСКИМ ПРАВАМ

Список документов, ко-
торые вправе потребовать 
продавец у покупателя 
безалкогольных тони-
зирующих (в том числе 
энергетических) напитков 
в случае возникновения у 
него сомнения в достиже-
нии этим покупателем со-
вершеннолетия, составил 
Минпромторг России. 

Как стало известно 
«МК», для граждан Рос-
сии это внутренний па-
спорт, загранпаспорт, 
временное удостовере-
ние личности гражданина 
Российской Федерации. 
Также можно предъявить 
удостоверение лично-
сти моряка, дипломати-
ческий или служебный 
паспорт, удостоверение 
личности военнослужа-
щего или военный билет 
гражданина Российской 

Федерации. Иностранцы 
удостоверяют свои лич-
ности с помощью паспор-
та. Лица без гражданства 
могут предъявить вид на 
жительство в Российской 
Федерации, разрешение 
на временное проживание 
в России или временное 
удостоверение личности 
лица без гражданства. 
Также можно подтвердить 
возраст с помощью удо-
стоверения беженца или 
свидетельства о предо-
ставлении временного 
убежища на территории 
России или о рассмо-
трении по существу хо-
датайства о признании 
беженцем.

Кроме того, все катего-
рии граждан, иностранцев 
и лиц без гражданства мо-
гут предъявить водитель-
ское удостоверение.

КРЫСА АТАКОВАЛА МАЛЫШЕЙ-
БЛИЗНЕЦОВ ПОСЛЕ РАНЕНИЯ

Крыса пробралась в ко-
ляску и искусала младен-
ца в одном из поселков в 
Подольском городском 
округе Московской обла-
сти. Животное было ране-
но и, возможно, поэтому 
проявило агрессию.

Как удалось выяснить 
«МК», вопиющий случай 
произошел во вторник 
около семи часов вече-
ра. Мама поставила коля-
ску с восьмимесячными 
дочками-двойняшками 
на втором этаже террасы 
частного особняка, что-
бы дети подышали возду-
хом перед ночным сном. 
Спустя несколько минут 
женщина услышала тихий 
плач и сразу прибежала 
к детям. Она увидела в 
коляске крысу, которая 
сразу же спрыгнула на 
пол и убежала. У одной из 

девочек было несколько 
ран на щеке от укусов, по-
хожих на дырочки от сте-
плера. Они кровоточили. 
Второй ребенок не по-
страдал. Малышку увезли 
в больницу, где она про-
была двое суток. Девочке 
провели необходимое ле-
чение, в том числе уколы 
от бешенства. Сейчас ее 
уже выписали, состояние 
ребенка стабильное.

Выяснилось, что крыса 
или похожее на нее живот-
ное было ранено — взрос-
лые обнаружили на терра-
се, а также вокруг дома 
ее окровавленные следы. 
Возможно, крысу покуса-
ли кошки или местные со-
баки, поэтому она и стала 
агрессивной. Родители 
уже вызвали специальные 
службы, которые займут-
ся травлей грызунов.

ПОДРОСТОК ОБЪЯСНИЛ ЖЕЛАНИЕ 
НАПАСТЬ НА ШКОЛУ ТРАВЛЕЙ 

ОДНОКЛАССНИКОВ 

Нападение на школу пре-
дотвратили спецслужбы 
в подмосковном Реутове. 
16-летний подозреваемый 
обучался в этом же заве-
дении, в 10-м классе.

Как стало известно 
«МК», юноша — уроженец 
Таджикистана. По версии 
следствия, он вступил в 
одной из соцсетей в груп-
пу «Колумбайн» (терро-
ристическая организа-
ция, запрещенная в РФ). 
В группе неоднократно 
обсуждались варианты 
нападений на общеобра-
зовательные учреждения. 
По всей видимости, под-
росток проникся идеями 
интернет-друзей и решил 
организовать нападение 
на свою альма-матер. Од-
нако о его страшных пла-
нах узнали сотрудники 
ФСБ, и десятиклассника 
задержали. В ходе обыска 
у него изъяли три ножа и 
многочисленные записи. 

По словам родных, маль-
чик очень хорошо учился, 
всегда готовился к заняти-
ям, помогал по дому мате-
ри и часто проводил время 
с 4-летним братом, играя 
с ним по вечерам. С 5-го 
по 9-й класс он посещал 
кадетское подразделе-
ние, в 10-м распределил-
ся в класс по социально-
гуманитарному профилю. 
Педагоги отмечают, что 
парень без проблем вла-
дел русским языком, всег-
да старался сам готовить 
домашние задания.

О проблемах в школе де-
сятиклассник не говорил 

ни учителям, ни 
матери, но в це-
лом отличался 
скрытным нра-
вом.

— Я работала с 
утра до вечера, а 
когда приходила 
домой, проверя-
ла у него уроки. 
Сын, когда воз-
вращ а лся из 
школы домой, 

всегда писал мне, через 
20 минут был дома, — по-
яснила 39-летняя мать 
подозреваемого, которая 
трудится воспитателем в 
детском саду. Отец юноши 
работал таксистом, но не-
которое время назад был 
депортирован из России в 
Таджикистан.

На днях подросток рас-
сказал 15-летней сестре 
о систематических изде-
вательствах над ним со 
стороны одноклассников-
кадетов. Ребята называли 
мальчика «ботаником» и 
«карликом» на протяжении 
последних 4 лет. Со слов 
родных, когда подросток 
не давал списывать хули-
ганам, они набрасывались 
на него с кулаками и сни-
мали это на камеру. Да-
лее видео рассылались по 
группам. Избиения повто-
рялись по нескольку раз.

Кстати, тестирование 
показало, что у мальчика 
есть склонность к фанта-
зированию, поэтому ин-
формация о буллинге пока 
воспринимается скептиче-
ски. Тем не менее многие 
в школе вспоминают, что 
подростка все же задира-
ли, но скорее в шутку. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
следователями и крими-
налистами проводится 
комплекс следственных 
действий, направленных 
на сбор и закрепление до-
казательственной базы.

ЖЕНА БЫВШЕГО СВЯЩЕННИКА УЗНАЛА 
О ЕГО СТРАННЫХ НАКЛОННОСТЯХ ПРИ РАЗВОДЕ

Уголовное обвинение в 
истязании своих пятерых 
детей грозит бывшему 
священнику из Подмо-
сковья. Хлеща ремнем и 
палками двух дочерей и 
трех сыновей, отец считал, 
что таким образом их вос-
питывает.

Как стало известно «МК», 
жуткая история произо-
шла в одном из городов 
на юге Московской обла-
сти. Заявление в полицию 
о жестоком обращении с 
детьми жена бывшего 
священника написала 
буквально на днях, после 
развода с супругом. Хотя 
издевательства над деть-
ми начались еще в 2012 
году (на тот момент в се-
мье подрастали четверо 
малышей в возрасте от 2 
до 6 лет). Но обратиться в 
правоохранительные орга-
ны женщина решила после 
того, как супруг в рамках 
бракоразводного процес-
са попытался забрать на 

воспитание младшего 12-
летнего сына. 

По словам многодетной 
мамы, изначально они 
жили с супругом Алексе-
ем (имя изменено) душа 
в душу. Он служил клири-
ком в одном из местных 
храмов. Однако девять 
лет назад Алексея попро-
сили уволиться из храма 
за халатное отношение 
к работе и службе. Он 
полностью переключил-
ся на воспитание детей. 
Наталья вкалывала аж на 
трех работах (она медик 
по профессии), все эти 
годы тянула на себе се-
мью, но даже предполо-
жить не могла, как именно 
муж наставляет сыновей и 
дочерей. О том, что он бук-
вально истязает их, хлеща 
ремнем и палками за лю-
бое непослушание, изби-
вая руками и ногами, она 
узнала от старшей дочери 
лишь в мае прошлого года. 
Все это время дочери и 

сыновья молчали. И вот 
тогда женщина выгнала 
мужа из дома и подала на 
развод. Супруг был про-
тив и стал настаивать на 
том, чтобы младшего сына 
отдали ему. Буквально на 
днях, во время очередного 
заседания, старшая дочь 
рассказала о том, как к ним 
действительно относился 
отец. Суд вынес решение 
всех детей оставить с ма-
терью. А Наталья написа-
ла заявление в полицию 
на бывшего супруга. Как 
призналась следователям 
женщина, ее муж всегда 
был неадекватным, но она 
пыталась не обращать на 
это внимания. Как-то он 
даже рассказал ей, что 
его в детстве часто изби-
вала мать и именно такое 
воспитание его сделало 
человеком.

В настоящее время по 
факту возбуждено уголов-
ное дело. Подозреваемый 
задержан.

УНИКАЛЬНЫЕ ДОКУМЕНТЫ О ВОДЕ 
ПОСТРАДАЛИ ОТ ГРЯЗИ

Старинные экспонаты 
XVIII–XIX веков вернулись 
после реставрации в Му-
зей воды Мосводоканала. 
Редкие издания, среди 
которых исторические 
альбомы и карта, восста-
навливали около года.

Как узнал «МК», среди 
выставленных рарите-
тов — ценные для отрасли 
инженерные источники. 
Это альбомы «Краткое 

описание московского во-
допровода 1779–1811 гг., 
составленное инженером 
Зеге фон Лауренбергом» 
и «О преобразовании мо-
сковского водопровода 
с 1826 года», подготов-
ленные директором работ 
инженером-полковником 
П.С.Максимовым. А также 
карта «Проект преобра-
зования Мытищинского 
водопровода. 1852 год» за 
подписью А.И.Дельвига 
и резолюцией департа-
мента проектов и смет. 
В изданиях сохранились 
сведения о водопроводах 
и системах канализации 
императорской России. 
Раньше эти издания хра-
нились в архиве Музея 
воды и в итоге пришли 
в негодность — на них 
грязные пятна. Книжные 
блоки деформировались 
и буквально распадались 
на отдельные листы.

Реставраторы столкну-
лись с еще одной слож-
ностью — им нужно было 
удалить липкую ленту, 
неоднократно использо-
ванную ранее для почин-
ки книг. Клеевой подслой 
скотча глубоко вошел в 
структуру бумажной осно-
вы и образовал сквозные 
пятна. Затем листы книж-
ных блоков промыли и под-
клеили. Утраты основы 
восполнили реставраци-
онной бумагой, подобран-
ной по цвету, толщине и 
фактуре. Разрывы со-
вмещали по волокну и 
текстовым строкам с по-
следующим укреплением. 
Для лучшей сохранности 
были изготовлены индиви-
дуальные папки-футляры. 
Каждую страницу бережно 
защитили листом мика-
лентной бумаги. Теперь 
раритеты будут доступны 
всем желающим.

ВЬЕТНАМЦА УБИЛИ ЮЖНЫЙ 
ФРУКТ И ЯЗЫКОВОЙ БАРЬЕР

31-летний вьетнамец 
умер от удушья после 
съеденной хурмы в цен-
тре столицы 15 января. 
Знакомые молодого че-
ловека 30 минут пытались 
реанимировать мужчину 
и примерно столько же 
объясняли медикам, что 
произошло.

Как стало известно 
«МК», жуткий инцидент 
произошел в Оболенском 
переулке. Днем в одной 
из квартир сожители-
вьетнамцы сидели на ди-
ване в гостиной комнате 
и ели порезанную хурму. 
Внезапно один из них по-
перхнулся только прогло-
ченным куском фрукта и 
стал задыхаться. Друзья 
мужчины и его молодая 
сожительница начали 

бить его по спине, пыта-
ясь вытолкнуть застряв-
ший кусок из дыхательных 
путей. Пострадавшему 
становилось все хуже: его 
несколько раз вырвало, 
он стал терять сознание. 
Через 30 минут «само-
стоятельной реанимации» 
практически не говорящие 
на русском языке гражда-
не обратились с просьбой 
вызвать медиков к знако-
мой, которая хоть немно-
го говорила по-русски и 
могла объяснить суть 
проблемы. Но когда вра-
чи приехали, иностранец 
был уже мертв.

Была ли у умершего ал-
лергия на хурму — пока не-
известно. Точная причина 
смерти будет ясна после 
судмедэкспертизы.

telegram:@mk_srochno
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«КЛЮЧ» 
НЕ ОТ ВСЕХ ДВЕРЕЙ
Предприятия видят угрозу 
в высокой ставке Центробанка
Две трети представителей бизнеса 
видят в высокой ключевой ставке ЦБ 
РФ угрозу для экономики. Об этом 
свидетельствуют результаты опроса 
российских предприятий реального 
сектора, проведенного Институтом 
народнохозяйственного прогнози-
рования Российской академии наук. 
Почему бизнес не хочет замечать 
положительного эффекта от дей-
ствий регулятора, «МК» выяснил у 
экспертов.

В 2025 год Россия вошла с ключевой 
ставкой в 21%, и такой она будет по меньшей 
мере до 14 февраля, когда состоится первое 
в наступившем году заседание Совета дирек-
торов ЦБ РФ. Этот уровень «ключа» считают 
угрозой для российской экономики 68,9% 
предприятий реального сектора, следует 
из опроса профильного института РАН. По-
зитивный эффект от политики Банка России 
отметили лишь 5,4% предприятий. Авторы ис-
следования утверждают, что такие результаты 
могут быть связаны с плохим разъяснением 
регулятором своей политики или же реальной 
ошибкой, которую тот совершает, подняв по-
казатель до 21%. 

Однако в действительности такая позиция 
может быть связана с нежеланием понимать 
действия Центробанка и настойчивым же-
ланием следовать только своим интересам. 
«Представители бизнес-сообщества оцени-
вают денежно-кредитную политику ЦБ с точки 
зрения возможностей развития и расширения 
своего бизнеса, поэтому увеличение стоимо-
сти кредитования для них является крайне 
негативным действием, — говорит аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов. — 
Банк России ужесточает монетарную политику 
для борьбы с инфляцией через замедление 
темпов кредитования и, как следствие, охлаж-
дение спроса в экономике, что также негативно 
для бизнеса, так как у него начнут снижаться 
объемы продаж. Поэтому я не могу назвать 
оценку бизнеса денежно-кредитной политики 
российского ЦБ объективной». Однако на фоне 
подорожания займов и их рефинансирования 
риски банкротств организаций существенно 
возрастают, поэтому вполне понятно бес-
покойство бизнеса.

Следует отметить, что проводимая регу-
лятором политика часто не находит понимания 
даже среди экономистов. «Ключевая ставка 
является признанным в мировой практике 
инструментом регулирования инфляции, — 
говорит и. о. завкафедрой мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. Плеханова 
Светлана Фрумина. — Однако данный ин-
струмент в условиях санкций, ограниченного 
предложения и отсутствия мер по стабили-
зации национальной валюты не справляет-
ся с поставленной задачей». Результатом 
чрезмерной жесткости регулятора стано-
вится не только незначительное сокращение 
инфляции, но и замедление темпов роста 
экономики, которая нуждается в масштабном 
технологическом обновлении. Инфляция, как 
правило, больше отражается на конечных 
потребителях товаров и услуг, поскольку воз-
росшие издержки закладываются производи-
телями в стоимость. Бизнес, принимая риски 
и адаптируясь к инфляционным процессам, 
должен развивать производство, что чаще 
всего невозможно исключительно за счет 
собственных средств. В условиях дефицита 
предложения и необходимости реализации 
политики импортозамещения приоритет для 
бизнеса — это дешевые деньги, подчеркнула 
эксперт.

«Управлять стоимостью кредита не по-
лучится: надо либо сразу соглашаться на его 
размер, либо не брать, — полагает профессор 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов. — Высокая 
стоимость заемных средств, в свою очередь, 
требует от производителя переложить эту на-
грузку на потребителя, а это риски, связанные 
с объемом потребления. То есть для бизнеса 
возрастает вероятность сокращения продаж, 
а значит, и операционных доходов».

Так что неудивительно, что плюсы про-
водимой Банком России политики бизнес 
не замечает, а они есть и напрямую каса-
ются простых граждан. «Высокие ставки по 
депозитам (которые являются следствием 
высокой ключевой ставки ЦБ РФ) позволяют 
населению зарабатывать больше на сбереже-
ниях, чем «забирает» инфляция, — отметила 
финансовый аналитик и частный инвестор 
Ольга Андрушевич. — Такое случается край-
не редко в экономической истории. Замед-
ление инфляции защищает покупательную 
способность граждан и формирует основу 
для будущего экономического роста, снижая 
неопределенность для всех участников рынка. 
Хотя в моменте для бизнеса текущая ситуация 
— серьезная проверка на прочность».

Без жесткой политики регулятора ин-
фляция в России была бы выше. «Я думаю, 
что если бы ЦБ РФ не поднимал ставку, то 
инфляция по итогам 2024 года точно была бы 
двузначной, полагаю, что в районе 15–20%», — 
пояснил Чернов. ЦБ РФ защищает интересы 
граждан, обеспечивая финансовую стабиль-
ность и сдерживая рост цен. 

Наталия ТРУШИНА.

Росстат подсчитал рост цен 
в 2024 году
Росстат подвел окончательные 
итоги 2024 года по инфляции. Она 
составила 9,52% — чуть ниже, чем 
ожидали большинство аналитиков, 
прогнозировавших 9,7–9,8%. Но 
значительно выше, чем планиро-
вали правительство и Центробанк 
в марте минувшего года: 4,5–5%. 
Какие же факторы привели к столь 
значительному всплеску инфляции 
и чего нам ждать от цен в наступив-
шем году?

Сухие строчки Росстата зафиксировали 
подорожание продовольственных товаров 
в минувшем году на 11,05%. Напомним, что 
по итогам 2023 года, когда в магазинах еда 
тоже была недешевой, продукты прибавили 
только 8%. Большой скачок показала плодо-
овощная продукция — она в среднем подо-
рожала на 22%. Драйвером стала картошка, 
наш «второй хлеб», она за год прибавила в 
цене 90% с «хвостиком». Сильно выросли 
цены на сливочное масло — 36,2%, «молоч-
ка» прибавила почти 16%, хлебобулочные 
изделия подорожали на 13,2%.

Подешевели разве что куриные яйца — 
на 11,1%. Но вот считать их по-настоящему 
дешевыми язык не поворачивается… Как 
известно, в 2023 году они подорожали боль-
ше чем на 60%. 

И все-таки здесь главное не рост цен на 
продовольственные и непродовольственные 
товары — они, кстати, подорожали за год 
на 6,12%. К ценовой свистопляске мы давно 
привыкли, и проценты в ту или другую сто-
рону потребителям не в диковинку. Больше 
волнует уровень годовой инфляции в 9,52%. 
С одной стороны, можно порадоваться, 
что инфляция осталась однозначной и не 
превысила рубеж в 10%. С другой, даже не 
верится, что каких-то 5 лет назад, в 2019 
году, она составляла всего 3%.

Почему поэтапно, год за годом, этот 
показатель увеличивается? И почему Цен-
тробанк с упорством, достойным лучшего 
применения, прогнозирует, что вот в сле-
дующем году она составит 4,5–5%? Вот и 
на 2025 год регулятор остался верен сво-
ей традиции, снова поставил перед собой 

заветную цель: добиться снижения до этих 
значений.

— Высокая инфляция 2024 года является 
следствием нарушения баланса спроса и 
предложения в экономике страны, — счи-
тает директор Центра конъюнктурных ис-
следований НИИ ВШЭ Георгий Остапкович. 
— В минувшем году проходили большие 
бюджетные выплаты, значительный рост 
номинальной зарплаты. А под него не соз-
давалось такое количество товаров и услуг. 
Спрос значительно превысил предложение. 
А любой мало-мальский предприниматель, 
если видит, что население разбогатело, бу-
дет продавать свой товар, условно, не по 
100 рублей, а по 120. Потому что люди могут 
заплатить. Это типичная проинфляционная 
ситуация.

На рост потребительских цен также по-
влияло падение курса рубля: сразу дорожают 
импортные товары и ингредиенты. Пожалуй, 
это две основные причины. Сюда, конечно, 
можно добавить рост тарифов ЖКХ, высо-
кие инфляционные ожидания населения. А 
Центробанк определяет ключевую ставку 
исходя не только из текущей инфляции, но 
и с учетом ожиданий людей, которое влияет 
на потребительское поведение граждан, на 
стратегическое планирование. Так что здесь 
сыграли все факторы в совокупности, и по 
итогам года мы получили 9,5%.

— Так, может, тогда и индексации пен-
сий, зарплат, пособий стоит делать не по 
росстатовской усредненной инфляции, а по 
ожидаемой или хотя бы по продовольствен-
ной? Ведь в магазин-то мы ходим каждый 
день.

— Инфляция считается как индекс 

потребительских цен. И продовольственная 
составляющая всегда выше непродоволь-
ственной или стоимости оказания услуг. В 
потребительской корзине Росстата более 
500 товаров и услуг, среди них есть такие, 
которыми люди пользуются очень редко. 
Например, помывка в бане в зале общего 
пользования. Или экскурсия на туристиче-
ском автобусе в Париж. 

Потому у каждого гражданина своя ин-
фляция. Обеспеченный человек и не заметит, 
что цены на картошку выросли почти в два 
раза. А если кто-то предпочитает традици-
онную русскую пшенную кашу, то для него 
инфляция будет в районе 5–6%. Росстат 
не полностью отражает потребительскую 
инфляцию, это «средняя температура по 
больнице».

— Центробанк в очередной раз прогно-
зирует, что инфляция в наступившем году 
составит 4,5–5%. На ваш взгляд, какова ве-
роятность такого результата?

— Регулятор поступает абсолютно пра-
вильно, ставя перед собой такую цель. Он 
отвечает за уровень инфляции в стране, и 
было бы странно, если бы он стал делать не-
гативный прогноз. Однако на уровень 4,5–5% 
в нынешнем году мы не выйдем, для этого 
должны действовать мощные антиинфляци-
онные факторы, которые на горизонте пока 
не просматриваются.

Но рост цен начнет замедляться, это 
очевидно. Полагаю, что пик мы зафикси-
руем в апреле-мае, потом инфляция ляжет 
на плато месяца на 2–3. А уже потом начнет 
съезжать вниз. Рискну предположить, что по 
итогам года она составит 6–6,5%.

Владимир ЧУПРИН.

АФРИКАНСКОЕ 
НАЧАЛО ГОДА 
ПРЕЗИДЕНТА
Путин и Туадера могут 
договориться о российской 
военной базе в ЦАР
Вторую половину первой по-
настоящему рабочей недели Вла-
димир Путин намерен посвятить 
международным контактам. Все уже 
привыкли к его январским встречам 
с Лукашенко или еще с кем-то из 
лидеров СНГ, но в этом году Батьку 
в качестве первопроходца заменил 
президент Центральноафриканской 
Республики Фостен-Арканж Туадера. 

Западных журналистов, участвующих 
в брифингах пресс-секретаря президента 
Дмитрия Пескова, очень интересовало, что же 
забыл горячий африканец в холодной Москве. 
Но совсем уж редким гостем г-на Туадеру тоже 
не назовешь. С 2016 года он посетил Россию 
6 раз. Причем в последние годы контакты 
(по вполне понятным причинам) стали еще 
более интенсивными: до настоящего визита 
президенты РФ и ЦАР виделись в 2023 году. 
А в 2024-м у приезжавшего в Москву на анти-
колониальный форум Туадеры состоялась 
встреча с зампредом Совбеза Дмитрием 
Медведевым. 

В Кремле не скрывают, что вопросы 
безопасности являются ключевой статьей 
сотрудничества двух стран. «Развиваем отно-
шения во всех возможных областях, включая 
весьма чувствительную. Намерены развивать 
их и дальше, у нас много наработок», — анон-
сируя переговоры, заявил Дмитрий Песков. 
Уже несколько лет в республике работают 
российские военные инструкторы. А после 
того, как с ЦАР сняли оружейное эмбарго, 
появилась возможность заключить договор 
о военно-техническом сотрудничестве. Впро-
чем, финансовая сторона вопроса в публичной 
повестке не фигурирует. ЦАР была и остается 
одной из беднейших стран Африканского 
континента, ее долг перед Россией немного не 
дотягивает до миллиона долларов. И перспек-
тивы его погашения пока весьма туманны. 

Приветствуя президента и делегацию 
ЦАР в Кремле, Владимир Путин подтвердил, 
что Россия продолжит оказывать помощь 

республике — как гуманитарную, так и во-
енную. «Обсудим сначала в широком со-
ставе эти перспективы и потом в ходе нашей 
встрече с глазу на глаз», — заявил ВВП. Г-н 
Туадера в первую очередь расхвалил рос-
сийских инструкторов, благодаря которым 
страна в 2020–2021 гг. сумела избежать новой 
гражданской войны. «Сегодня наша армия, 
подготовленная российскими военными, 
способна дать отпор террористам и всем, кто 
посягает на территорию ЦАР. Мы продолжим 
работать вместе, чтобы укреплять безопас-
ность во всей стране, на границах, откуда 
бы ни шла угроза. Российские инструкторы 
— это настоящие профессионалы», — под-
черкнул Туадера. 

Ранее сообщалось, что руководство ЦАР 
отвергло предложение президента Франции 
Макрона избавиться от российских военных. 
Напротив — власти рассчитывают усилить 
военное присутствие РФ (сейчас обеспече-
нием безопасности занимаются около 1900 
инструкторов). В частности, создать полно-
ценную российскую военную базу рядом со 
столицей Банги. И хотя представители рос-
сийского посольства заявляли, что тема базы 
пока не находится в приоритете, она вполне 
могла подниматься на переговорах между 
Путиным и Туадерой в формате тет-а-тет.

Однако переговоры с лидером ЦАР яв-
ляются только прелюдией к гораздо более 
важному для Кремля визиту, где также будут 
обсуждать вопросы безопасности — только 
уже совсем в ином ракурсе и масштабе. В 
пятницу в Москву прибудет президент Ирана 
Масуд Пезешкиан. Намерение двух стран 
подписать договор с таким же названием, как 
ранее Россия подписала с КНДР, давно при-
влекало к себе повышенное внимание. А после 
объявления о сделке между Израилем и ХА-
МАС встреча российского и иранского лиде-
ров стала выглядеть еще более интригующей, 

тем более что обе стороны пока достаточно 
сдержанно комментируют достигнутые в Ка-
таре без их участия договоренности. 

Впрочем, для внутрироссийской аудито-
рии главная интрига, связанная с визитом Пе-
зешкиана, разрешилась еще до его приезда. 
Представители иранского МИД дали понять, 
что договор о всеобъемлющем стратегиче-
ском партнерстве, который будет подписан в 
Москве, не предполагает создания военного 
союза. Это значит, что в нем не будет пункта 
об оказании военной помощи в случае, если 
одна из сторон подвергнется агрессии, как это 
предусмотрено аналогичным документом с 
КНДР. Разумеется, страны продолжат поддер-
живать военно-техническое сотрудничество, 
окрепшее в годы СВО, но, по всей видимости, 
примерно в тех же объемах и номенклатуре. 
А «тремя китами» договора в Тегеране на-
зывают экономику, научно-технологическое 
развитие и гуманитарные связи. Примерно 
так же выглядят соглашения о стратегическом 
партнерстве России с другими странами, на-
пример Египтом. 

Будет в договоре и политическая со-
ставляющая. Как сообщил глава МИД Ирана 
Аббас Аракчи, «обе страны выступают про-
тив односторонних действий и незаконного 
вмешательства во внутренние дела». «Со-
трудничество между Ираном и Россией — 
это послание всем странам, которые верят в 
национальный суверенитет, справедливость 
и многосторонность», — провозгласил он. В 
Кремле сочли необходимым добавить, что 
это сотрудничество не направлено против 
третьих стран и не препятствует заключе-
нию соглашений с другими государствами. 
Тегеран уже заявил о готовности вступить в 
конструктивные переговоры с Западом по 
своей ядерной программе для заключения 
новой сделки. 

Елена ЕГОРОВА. 

c 1-й стр.
В статье профессора Елены Вар-
шавской и директора Института 
демографии ВШЭ Михаила Де-
нисенко представлена ком-

плексная характеристика трудовой миграции 
в Москве. Эксперты заключают, что времен-
ные трудовые мигранты составляют значимую 
часть рынка труда Москвы: на их долю при-
ходится как минимум четверть всех работаю-
щих в столице. К исключительно мигрантским 
нишам занятости ученые отнесли строитель-
ство, транспорт, торговлю, гостиничный биз-
нес, а также поварские профессии. 

Столичные семьи все-таки нацелены на 
получение высшего образования. Встав перед 
выбором — ПТУ, ссуз или платное обучение 
в вузе, родители все-таки выбирают универ. 
Пусть даже за деньги. Пусть и по малоинте-
ресной для будущего студента профессии. 
Пусть даже в кредит. 

Тем временем зарплаты строителей, ку-
рьеров, таксистов на сотни тысяч обгоняют 

доходы большинства специалистов с высшим 
образованием. Как отметил в разговоре с 
корреспондентом «МК» руководитель строи-
тельной фирмы Анатолий Кирсанов, сумма в 
300 тысяч для стройки более чем реальна. Те 
же заветные 300 тысяч считаются верхним 
порогом для московских курьеров и таксистов 
— правда, при условии тотальной загрузки и 
отсутствия выходных (и присутствия своего 
авто!), но тем не менее. Многие образованные 
мужчины 30–50 лет задают резонный вопрос: 
зачем сидеть в офисе за 80 тысяч, если я про-
кормлю семью, работая курьером? Но у под-
ростков, стоящих перед выбором профессии, 
таких вопросов, судя по исследованию, не 
возникает. Возможно, родители по-прежнему 
загоняют детей в программисты и инженеры, 
хотя хороший плиточник, электрик, плотник 
сейчас не менее востребован. 

— Переломить ситуацию нужно не толь-
ко с помощью высоких зарплат и социаль-
ных льгот, но и повышая престиж рабочих 

профессий в массовом сознании. В этом 
деле когда-то преуспел Советский Союз. 
Кинематограф, музыка, литература про-
славляла «монтажников-высотников», «за-
водские проходные» и рабочий класс. Однако 
и в последние годы СССР престиж трудовых 
профессий начал терять очки, — утвержда-
ет заслуженный учитель России Александр 
Снегуров. — Долгое время в стране был культ 
высшего образования. Слово «пэтэушник» 
стало чуть ли не ругательством, хотя культ 
рабочих профессий всячески продолжал 
поддерживаться. А в 90-е детей пугали про-
фессией дворника, хотя ничего плохого я в 
ней не вижу. Одна польза на свежем воздухе. 
Тем более что раньше за эту работу давали 
квартиру. В социальном пространстве за-
крепился этот маркер. Якобы без высшего 
образования человек неполноценный. 

Тем не менее у нынешнего поколения 
школьников таких стереотипов остается все 
меньше, свидетельствует педагог.

— Ко мне недавно приходил мой бывший 
ученик, который перешел в другую школу. Он 
сказал, что из его класса большинство уче-
ников ушли после 9-го в ссузы и колледжи. 

Московские дети выбирают профессию ав-
томеханика, озеленителя, повара, хорошо 
идут в гостиничный бизнес. Девочки учатся 
на швей. Есть и деревообработчики, резчики, 
— добавляет Александр Снегуров. 

Строительный эксперт считает, что у 
россиян на рынке труда есть своя ниша и 
много шансов выиграть конкурентную битву 
с мигрантами из Средней Азии. 

— Есть идейные заказчики, которые не 
берут на работу мигрантов, предпочитая от-
дать свои деньги россиянам, а я вот, наобо-
рот, предпочитаю иметь дело с ребятами из 
Средней Азии. И не потому, что они дешевле. 
Нет. Сейчас разрыв между ценой мигрантов 
и россиян сократился. Его почти нет. Про-
сто парни из Средней Азии лучше работают. 
Они трудолюбивые, не капризные, не пьют, 
организованные, дисциплинированные. И 
если относиться к ним по-человечески, то они 
будут работать от заката до рассвета. Рос-
сияне более капризны. Да и, честно говоря, 
мастерство у них стало лучше, чем у наших. 
Азиаты быстро научились и стали классными 
специалистами. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ВЛАСТЬ

ФИНАНСЫ

ЭКОНОМИКА

РАБОТА

ПТУ — ЭТО ЗВУЧИТ ГОРЬКО

ОДНОЗНАЧНАЯ ИНФЛЯЦИЯ

Данные о количестве огнестрельного оружия, находящегося во владении граждан-
ских лиц, приведены в новом отчете Ассоциации производителей огнестрельного 
оружия США. Численность населения США — 340 млн человек.

Такую статистику привело за январь–ноябрь 2024 года Минэкономразвития РФ. Это 
на 40% больше, чем за тот же период годом ранее.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

В Миннесоте полицейские на-
чали использовать хитроумное 

устройство для остановки водителей-
нарушителей. Полицейским нужно лишь 
поравняться с другим авто — и шипы на 
выдвигающейся из их машины планке 
остановят любого правонарушителя.

Частная аэрокосмическая компания основателя Amazon Джеффа Безоса 
Blue Origin совершила первый тестовый орбитальный пуск. С мыса Канаверал 

во Флориде успешно стартовала тяжелая ракета-носитель New Glenn. Запуск должен был 
состояться еще неделю назад, но несколько раз откладывался из-за погодных условий. 
Вторая ступень ракеты-носителя достигла орбиты и доставила туда спутник Blue Ring 
Pathfinder. Первая ступень разрушилась во время приземления на платформу в Атланти-
ческом океане. «Главное, что мы достигли нашей основной цели. Мы благополучно до-
брались до орбиты», — сообщили в компании Безоса. С успешным запуском ракеты мил-
лиардера поздравил Илон Маск. Кстати, New Glenn вдвое мощнее самой тяжелой ракеты 
Маска Falcon 9.

Ибрагим ТРАОРЕ, президент Буркина-Фасо:

единиц оружия находится 
на руках у американцев

иностранных туристов посетили Россию

«Среди западных лидеров не существует человеческой 
морали. Сегодня они могут открыто объявить вас 
террористом, а завтра сделать героем».

490 млн

4 млн

Траоре объяснил, почему нельзя верить «западным людям» и в чем 
заключается борьба с империализмом. «Нам нужно деколонизировать 
менталитет... Своим простым языком они решают, что им делать. Они говорят о 

демократии и каждый день совершают антидемократические поступки».

КОСМОС

ИХ НРАВЫ

ФОТОФАКТ
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ЦИФРЫ

СПАСЕНИЕ

НОУ-ХАУ

Индия осуществила пер-
вую стыковку в космо-
се, произведенную без 
пилота. Миссия индийского 
космического агентства под 
названием Space Docking 
Experiment предусматривала 
запуск на низкую околозем-
ную орбиту двух космиче-
ских аппаратов Target и 
Chaser, весом около 220 кг 

каждый. Они стартовали из 
Космического центра имени 
Сатиша Дхавана 30 декабря. 
Первые две попытки со-
стыковки, которые были 
предприняты 7 и 9 января, 
оказались неудачными. 
Перед успешной стыков-

кой была сделана пробная 
попытка. Индия стала 
четвертой страной, которая 
может проводить подобные 
операции. Ранее стыковку 
в космосе удалось осуще-
ствить только США, России 
и Китаю.

Немецкое издание 
Ostsee-Zeitung сооб-
щает, что суд в городе 
Ростоке не позволил 
родителям назвать свое-
го сына Люцифером. 
Семейная пара пришла 
в местный аналог загса 
регистрировать ребенка и 
решила дать своему сыну 

имя Люцифер. Однако со-
трудники отказали родите-
лям, так как посчитали, что 
такое имя «может повре-
дить дальнейшему благо-
получию ребенка». После 
этого пара обратилась 
в суд, но орган государ-
ственной власти встал на 
сторону сотрудников загса, 

и, согласно решению суда, 
родителям придется по-
искать для ребенка более 
подходящее имя. Любопыт-
но, что в Германии это уже 
не первый случай, в 2017 
году суд в немецком городе 
Касселе также помешал 
родителям назвать ребенка 
Люцифером.

В Улан-Удэ железнодо-
рожники спасли кошку из 
железнодорожного соста-
ва с углем. Причем события 
развивались в почти детек-
тивном жанре. Для начала в 
вагоне с углем с помощью 
автоматической системы 
осмотра нашли рюкзак. 
Вагон пришлось отцеплять 
от состава, к нему направи-
ли кинологов. Служебный 
пес отчасти снял стресс у 
людей, не найдя взрывчат-
ки, однако личный собачий 
интерес к находке проявил. 
Сотрудники транспортной 
полиции обнаружили в 

рюкзаке испуганную кошку. 
Судя по истощенному виду, 
она проехала не одну сотню 
километров: вагон следовал 
из Кузбасса на Дальний Вос-

ток. Пушистую путешествен-
ницу доставили в ветклинику, 
а потом ее забрал к себе 
один из сотрудников вокзала 
Улан-Удэ.

Тройка самых больших 
IT-компаний уменьшила 
количество вакансий в 
2024 году на 15–18%, 
сообщил один из про-
фессиональных порталов. 
Больше всего сокращений 
— среди вакансий разработ-
чиков. Руководители фирм 
объяснили это тем, что неко-
торые позиции стали менее 
востребованными из-за ис-
кусственного интеллекта.

ИНДИЯ ВПЕРВЫЕ ПРОИЗВЕЛА 
АВТОМАТИЧЕСКУЮ СТЫКОВКУ НА ОРБИТЕ

СУД ЗАПРЕТИЛ РОДИТЕЛЯМ НАЗВАТЬ РЕБЕНКА ЛЮЦИФЕРОМ

ПОЛИЦЕЙСКИЕ НАШЛИ КОШКУ ВМЕСТО ВЗРЫВЧАТКИ

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ СТАЛ ВОСТРЕБОВАННЕЕ АЙТИШНИКОВ

Служебный пес 
заинтересовался 
рюкзаком.
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«ПОДИ ДОКАЖИ, 
ЧТО АВАРИИ НЕТ» 
В Минске запланирован 
вооруженный мятеж 
Белорусские радикалы планируют 
захват ряда приграничных районов 
страны и ввод туда западных «миро-
творцев». Об этом заявил 16 января 
госсекретарь Совбеза республики 
Александр Вольфович. Эти планы 
связаны с президентскими выбора-
ми, которые в Белоруссии состоятся 
26 января. Подготовка боевиков для 
данной операции ведется в Польше и 
на Украине. 

Еще в ноябре «МК» писал о возможной 
интервенции ВСУ на территорию Белоруссии. 
Этот сценарий, похоже, был немного откор-
ректирован. Теперь решено сделать ставку 
на «национальные кадры» — белорусских 
экстремистов, многие из которых, впрочем, 
уже прошли «обкатку» в рядах ВСУ в боях с 
Российской армией. Экс-депутат Госдумы 
Максим Шингаркин и ранее не исключал, что 
для ряда провокаций, например для попытки 
захвата Островецкой АЭС, могут быть исполь-
зованы белорусские радикалы. Белорусская 
АЭС в городе Островец расположена почти 
на границе Белоруссии с Литвой. 

— Угроза дестабилизации работы Остро-
вецкой АЭС по-прежнему сохраняется, — ска-
зал политик в интервью «МК». — Хотя РФ и 
Украина на «секретной» площадке в Катаре 
сейчас обсуждают взаимные гарантии без-
опасности ядерных объектов, это все напо-
минает протоколы Стамбульских соглашений, 
которые были выброшены в мусорное ведро 
сразу после подписания. Можно считать, что 
никаких гарантий сегодня нет. По-прежнему 
считается, что основанием для ввода под ви-
дом то ли «миротворческих» сил, то ли сил 
чрезвычайного реагирования контингентов 
стран НАТО — скорее всего, это будут ар-
мейские или полицейские подразделения 
Польши и прибалтийских государств — на 
территорию Белоруссии должна стать некая 
чрезвычайная ситуация. Ситуация с Остро-
вецкой АЭС является наиболее критической. 
Это не обязательно будет реальная авария. Ее 
несложно симулировать при наличии в руках 
информационного ресурса. Поди докажи, что 
аварии нет, если вам все будут рассказывать, 
что авария есть.

— Какая роль во всех этих планах от-
ведена ВСУ, если она вообще есть? 

— Видимо, принято решение, что ВСУ в 
массовом порядке не будут отвлекать от их 
основной задачи на фронте. Но не исключено, 
что одновременно с провокациями в Белорус-
сии будет имитироваться прорыв, например в 
Брянскую область, чтобы сковать силы ВС РФ и 
исключить возможность поддержки Минска со 
стороны Москвы. Что именно будет выбрано в 
качестве спускового крючка, сегодня не знают 
даже те, кто будет реализовывать эти меро-
приятия. Есть несколько сценариев. Но мы 
можем говорить, что подготовка к организации 
массовых беспорядков в Белоруссии вышла 

на финишную прямую. Они планируют деле-
гитимизировать результаты президентских 
выборов, создать условия для политической 
блокады республики, для ввода натовских 
войск и для попытки государственного перево-
рота. В том числе через беспорядки в Минске 
и вторжение «миротворцев», «сил правопо-
рядка» или «сил чрезвычайного реагирования», 
неважно, как они их назовут, прибалтийских 
государств или Польши в приграничные райо-
ны Белоруссии.

— Как на это отреагирует Москва? 
— Все это и делается для того, чтобы 

Минск запросил помощи у РФ, а Москва 
была бы вынуждена послать в Белоруссию 
силы Росгвардии, частично отвлекая их от 
СВО, полицейские резервы. Потому что сле-
дом, в тот момент, когда эти дополнительные 
силы еще будут находиться на территории 
Белоруссии, похожий сценарий должен на-
чать реализовываться в самой РФ. Но здесь 
в плане у наших врагов стоит вооруженный 
мятеж, ядром которого будут иностранные 
рабочие, находящиеся на территории РФ. Вот 
такая последовательность действий. Все это 
должно стать общим фоном, на котором будет 
происходить принуждение РФ к заключению 
невыгодных для нее соглашений о приоста-
новке СВО. И все молчат о том, что ключевым 
требованием Трампа на переговорах будет 
передача Запорожской АЭС Киеву. 

— То есть белорусская АЭС должна сы-
грать важную роль в планах радикалов? 

— Им не нужно захватывать приграничные 
с Украиной области. Их оттуда выбьют. Им 
нужно другое. Они объявят чрезвычайную си-
туацию на Островецкой АЭС. Сценарий может 
быть такой: около нее происходит мятеж, объ-
являют ЧС, и вводятся войска как бы с целью 
защиты этого объекта. При этом происходит 
большой мятеж в самом Минске. Европа не 
признает итоги выборов, потому что Лукашен-
ко, подавляя эти беспорядки, якобы нарушает 
демократию. К тому же у него чрезвычайная 
ситуация на АЭС, которая делегитимизирует 
результаты выборов. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Киев обменял свои ресурсы 
на деньги Великобритании
На Украине начались гостевые дни. 
Сначала в Киев заявился глава мини-
стерства обороны Германии Борис 
Писториус. Теперь же туда отправился 
новый премьер-министр Великобрита-
нии Кир Стармер, где после традици-
онной программы развлечений от гла-
вы Украины последовало подписание 
договора о «100-летнем партнерстве». 

Премьера Британии на перроне торже-
ственно встретил посол Украины в Британии 
Валерий Залужный, после чего началась тра-
диционная программа: возложение цветов к 
памятнику, посещение школ, больниц и далее. 
Конечно, не обошлось без деловой части, а 
именно — подписания некого соглашения о 
«столетнем партнерстве».

Как пишет Financial Times, этот договор 
подписан «в знак поддержки Зеленского перед 
инаугурацией Трампа». Согласно документу, 
Британия обязуется ежегодно предоставлять 
военную помощь Украине на 3 млрд фунтов 
«столько, сколько потребуется». «Речь идет об 
инвестициях в наши две страны на следующее 
столетие, объединении технологических раз-
работок, научных достижений и культурных об-
менов, а также использовании феноменальных 
инноваций, продемонстрированных Украиной 
в последние годы, для будущих поколений», — 
заявил премьер-министр Великобритании. 

Однако есть нюанс. В соглашении прописан 
пункт о том, что Лондон закрепляет за собой 
статус предпочтительного партнера для укра-
инского энергетического сектора, стратегии 
по добыче важнейших полезных ископаемых и 
производства экологически чистой стали. 

Украина действительно может быть по-
лезна для Великобритании в качестве доно-
ра ресурсов. Например, Лондон испытывает 
нехватку запасов железных руд. Их запасы в 
Великобритании оцениваются в 4,6 миллиарда 
тонн, но качество относительно низкое — со-
держание железа составляет 22–33%. По этой 
причине добыча железной руды в стране почти 
прекращена, зато растет ее импорт. 

Украина располагает крупнейшими в мире 
запасами железной руды товарного качества 
— 30 миллиардов тонн, что составляет при-
мерно пятую часть мирового объема. Если 
учитывать содержание чистого железа, то ее 
запасы оцениваются в 9 миллиардов тонн, или 
11,6% от общемировых запасов, что делает их 
третьими по величине в мире после России и 
Австралии. 

Великобритания может быть заинтересо-
вана и в поставках титана с Украины. Большая 
часть его производства сконцентрирована в 
Китае, так что страны Запада хотели бы найти 
альтернативный источник этого ресурса. Раз-
веданные запасы титановых руд на территории 
Украины оцениваются почти в 1 млрд тонн. Они 
распределены между 40 месторождениями. 
Это примерно 20% от известных мировых 
запасов.

Киевское соглашение также направлено 
на укрепление военного сотрудничества в об-
ласти безопасности на море. В этом тоже можно 
усмотреть выгоду Великобритании, ведь многие 
торговые пути, ведущие из Украины, завязаны 

на ее присутствии в Черном море. Например, 
существует маршрут, который ведет из Из-
маила до Констанцы в Румынии и немецких 
портов на Дунае. 

Кроме того, между Лондоном и Киевом 
идут разговоры о размещении войск на терри-
тории Украины в случае заключения мирного 
соглашения с Россией. Великобритания — не 
единственная страна, поддержкой которой 
планирует заручиться Киев. Обсуждение раз-
мещения военного контингента на Украине в 
качестве гарантии безопасности Зеленский 
провел и с Макроном, о чем Зеленский сообщил 
в своих социальных сетях. 

Буквально за пару дней до приезда Стар-
мера Украину посетил и министр обороны Гер-
мании Борис Писториус. По данным немецких 
СМИ, он решил обсудить оказание военной 
помощи Украине и «получить представление 
о военной ситуации». За день до этой поездки 
Писториус передал Киеву первую из 54 колес-
ных самоходных артиллерийских установок 
Boxer RCH 155. «Это сигнал, что Украина может 
рассчитывать на нас. И Германия готова взять 
на себя ответственность в Европе», — заявил 
глава оборонного ведомства. Во время своего 
визита в Киев Писториус также объявил, что 
Германия до конца января разместит системы 
Patriot в польском Жешуве, который находится 
недалеко от украинской границы.

Как отметил в разговоре с «МК» эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Денис Денисов, сами по себе визиты 
— продолжение той политики по поддержке 
Украины, которая ведется последние несколько 
лет. Гораздо интереснее те темы, которые об-
суждаются европейскими лидерами: 

«У меня есть ощущение, что это продолже-
ние всех тех тенденций, которые мы наблюдаем 
последние три года. Европейские политики и 
для своего внутреннего рейтинга, и для внеш-
него рейтинга совершают подобные визиты. 
Это рутина. 

Сейчас для дискуссий основой послужили 
те озвученные инициативы Трампа, которые 
связаны с урегулированием конфликта. Все 
думали, что план есть и он уже готов для того, 
чтобы предложить его обсуждение сторонам 
конфликта, а оказалось, что плана никакого 
нет. Теперь лидеры стран пытаются заполнить 
этот вакуум, пустоту какими-то своими идеями. 
Однако эти попытки бессодержательны: кто в 
лес, кто по дрова. Ничего конкретного ими не 
предлагается». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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А окончание конфликта, как на-
помнил Рубио, — это сейчас осно-
ва «четкой концепции» США при 
Трампе, который только что при-

нудил Израиль к не очень выгодной для него 
сделке с движением ХАМАС и хочет увенчать 
свою корону миротворца даже еще более зна-
чимым достижением: «Эта война должна за-
кончиться, и я считаю, что официальная позиция 
США должна состоять в том, чтобы содейство-
вать ее завершению». 

Соответственно, официальная позиция 
Украины — или по меньшей мере риторика Зе-
ленского — уже начала меняться: «Трамп очень 
хочет закончить войну. Это его месседжи, они 
и публичные, и не публичные, если честно. Он 
лидер, способный давить на Россию. Я уверен, 
что Россия боится Америку и Китай, боится 

объединенной Европы. Мы должны договорить-
ся с Трампом, что есть конкретные гарантии 
безопасности для Украины. И он должен при-
нудить Путина к дипломатии, чтобы завершить 
эту войну». 

В этом заявление «прекрасно» все. И тезис 
о необходимости «принудить Путина к диплома-
тии»: реально принуждать к ней будут страну, 
которая на законодательном уровне запретила 
себе переговоры с Москвой, — Украину. И тезис 
о том, что Россия «боится Китая» (зачем бояться 
своего союзника и партнера?) и «боится Америку 
с объединенной Европой» (следы такой боязни в 
последние три года были как-то не очень замет-
ны). Но такова природа политики и политической 
игры. Ни один уважающий себя «слуга народа» 
(и в прямом, и в переносном смысле) никогда не 
признается, что его к чему-то принудили, — за 

исключением, разумеется, случаев, когда ему 
это выгодно. Во всех прочих случаях наш (или 
не наш) «слуга» будет красноречиво рассказы-
вать о том, что он сам так решил и сам этого 
очень хотел. 

Но сейчас важны не философские рассу-
ждения о несовершенстве мироустройства, а 
очень даже практические расчеты. Два очень от-
кровенных и очень показательных высказывания 
Марко Рубио о возможности снятия западных 
санкций против России. Высказывание номер 
один: «Когда США участвуют в таких перегово-
рах, как, например, обсуждение урегулирования 
конфликта на Украине, санкции и возможность 
их смягчения могут быть частью этого процесса 
при условии, что условия для этого будут под-
ходящими». Высказывание номер два: «Санкции 
играют не только роль рычага на переговорах, но 
и инструмента ограничения ресурсов, необходи-
мых для осуществления таких действий». 

Что в данном случае Марко Рубио имел 
в виду под «такими действиями», не имеет 
принципиального значения. Принципиальное 
значение имеет общий подход США к пере-
говорам: отдать и сдать России поменьше, а 
взять — по максимуму. И это я говорю не для 
того, чтобы проиллюстрировать любимый тезис 
некоторых российских обитателей публичного 
поля: «англосаксы плохие, злые и циничные». 
Толку от этого тезиса ничуть не больше, чем 
от наивной убежденности Михаила Горбачева 
в том, что его тогдашние западные партнеры 
по переговорам — «идеалистично настроенные 
личности, приверженные новому мышлению». 
«Взять побольше, сдать поменьше» — принцип, 
который лежит в основе дипломатии. 

Россия очень многим пожертвовала для 
того, чтобы заблокировать втаскивание Украи-
ны в орбиту НАТО. Эти жертвы не должны быть 
напрасными. За этим общим — и самоочевид-
ным до грани скатывания в область банального 
— посылом скрываются два тоже достаточно 
очевидных практических соображения. Трамп 
не всегда будет «мистером «я могу все», спо-
собным подчинять западные политические 
элиты своей воле. Его политический ресурс 

имеет свои ограничения — и по размеру, и 
по времени. Россия должна «пользоваться 
моментом». Но это желание «пользоваться 
моментом» не должно трансформироваться 
в суетливость и спешку. 

Высказывание Марко Рубио о взаимных 
уступках как о неизбежном условии компромис-
са совершенно справедливо и относится в том 
числе и к России. Но любые уступки с российской 
стороны должны быть с лихвой компенсированы 
встречными уступками со стороны партнеров. 
Да, выкатив этот тезис, я вновь рискую скатиться 
в банальность — или даже уже скатился. Но ино-
гда даже банальность несет в себе полезную 
смысловую нагрузку. Очень велики шансы на 
то, что 2025 год станет определяющим в смысле 
коррекции системы безопасности в Европе. 
Россия к моменту такой коррекции подходит с 
сильными, но отнюдь не доминирующими по-
зициями. За последние три года Москва много 
чего доказала НАТО. Но и Запад многое доказал 
Москве. Отсюда и вытекает необходимость или 
даже неизбежность компромисса. А достиже-
ние выгодного для нашей страны компромисса 
подразумевает необходимость реалистичной и 
очень компетентной дипломатии с российской 
стороны. 

Лозунг «Минска-три» быть не должно» стал 
для некоторых слоев российского общества 
чем-то вроде мантры. И это правильная мантра. 
Полумеры, «полудоговоренности», «полусделки» 
— это не то, что нужно нашей стране (да и другим 
странам Европы тоже). Но угроза «Минска-три» 
исходит не от отказа от максималистских, но 
при этом имеющих достаточные проблемные 
отношения с действительностью требований 
(«возьмем Одессу, Киев, а затем и Львов!»). Эта 
угроза находится в сфере потенциального не-
внимания к деталям, которые на самом деле 
совсем не детали, в сфере потенциальной не-
дооценки или переоценки переговорных пар-
тнеров. Трамп, Рубио и иже с ними — явно более 
сговорчивые ребята, чем Байден и компания. Но 
перед тем как садиться «играть с ними в карты», 
стоит очень хорошо подготовиться. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Нетаньяху обвинил ХАМАС 
в задержке перемирия
Еще в среду вечером мировые СМИ с 
робкой, но все более возрастающей 
надеждой оповестили публику о том, 
что фактически заключена сделка 
о прекращении огня в секторе Газа 
после 15 месяцев кровавой войны. Но 
уже в четверг израильский премьер-
министр Биньямин Нетаньяху заявил, 
что «возникший в последнюю минуту 
кризис» с ХАМАС задерживает одо-
брение Израилем долгожданного 
соглашения о приостановке боевых 
действий в палестинском анклаве и 
освобождении десятков заложников. 
Тем временем в результате израиль-
ских авиаударов погибли десятки 
людей по всей опустошенной войной 
территории.

Офис Нетаньяху заявил, что его кабинет 
не соберется для утверждения соглашения 
до тех пор, пока ХАМАС не отступит, обви-
нив его в нарушении части соглашения в по-
пытке добиться дальнейших уступок — не 
вдаваясь, как подчеркивает Associated Press, 
в подробности.

Иззат аль-Ришк, высокопоставленный 
представитель ХАМАС, заявил, что палестин-
ская группировка «привержена соглашению о 
прекращении огня, о котором было объявлено 
посредниками».

Администрация Нетаньяху ранее обви-
нила ХАМАС в отступлении от ранее достиг-
нутого соглашения, которое, по его словам, 
предоставит Израилю право вето на освобож-
дение заключенных, осужденных за убийства, 
в обмен на заложников.

Нетаньяху столкнулся с огромным давле-
нием внутри страны от тех, кто требует вернуть 
домой десятки заложников, но его партне-
ры по ультраправой коалиции пригрозили 

свергнуть правительство, если правительство 
пойдет на слишком большие уступки. 

В ночь, когда люди праздновали соглаше-
ние о прекращении огня, палестинцы в Газе 
сообщили о массированных израильских бом-
бардировках. В предыдущих конфликтах обе 
стороны активизировали военные действия в 
последние часы перед прекращением огня, что-
бы продемонстрировать силу, отмечает АР.

Война началась, когда 7 октября 2023 года 
боевики, возглавляемые ХАМАС, неожиданно 
вторглись в Израиль, убив около 1200 человек, в 
основном мирных жителей, и похитив около 250 
человек. Около 100 заложников все еще нахо-
дятся в Газе, и израильские военные полагают, 
что от трети до половины из них мертвы.

В соответствии с соглашением, достигну-
тым в среду, 33 заложника должны быть осво-
бождены в течение следующих шести недель 
в обмен на сотни палестинцев, заключенных 
Израилем в тюрьму. Израильские войска будут 
выведены из многих районов, сотни тысяч па-
лестинцев смогут вернуться в то, что осталось 
от их домов, и начнется приток гуманитарной 
помощи.

Остальные заложники, включая мужчин-
солдат, должны быть освобождены на вто-
ром — и гораздо более сложном — этапе, 
который будет согласован в ходе первого. 
ХАМАС заявил, что не освободит оставших-
ся пленников без долгосрочного прекра-
щения огня и полного вывода израильских 
войск, в то время как Израиль пообещал 
продолжать боевые действия до тех пор, 
пока не ликвидирует группировку и не со-
хранит бессрочный контроль безопасности 
на территории.

По данным палестинской стороны, в 
результате израильского наступления в Газе 
погибло более 46 тысяч человек, в основном 
женщины и дети. При этом местными вла-
стями не уточняется, сколько из погибших 
были боевиками. Израиль утверждает, что 
было убито более 17 тысяч боевиков.

По данным Организации Объединенных 
Наций, война разрушила обширные районы 
Газы и привела к перемещению около 90% 
ее населения, составляющего 2,3 миллиона 
человек.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Официальная статистика пока еще не 
подвела экономические итоги 2024 года. Хотя 
принципиально, если судить по двум основ-
ным макроэкономическим показателям, кар-
тина ясна: рост ВВП (около 4%) — это хорошо, 
инфляция (примерно 10%) — ничего хороше-
го. Причем если учтем сформировавшиеся 
к концу 2024 года тенденции — замедление 
экономического роста и ускорение инфля-
ции, то оснований для оптимизма остается 
не так много. 

В такой, можно сказать, переходной 
ситуации, важно обращать внимание на 
показатели-индикаторы, которые дают до-
полнительную информацию, что в действи-
тельности происходит в экономике. Я давно 
уже с профессиональным интересом стал 
следить за тем, что происходит с бытовы-
ми услугами, а точнее, с динамикой объема 
бытовых услуг. 

Росстат в своей статистике выделяет 
следующие услуги: ремонт, окраска и пошив 
обуви; техническое обслуживание и ремонт 
транспортных средств, машин и оборудова-
ния; изготовление и ремонт мебели; химиче-
ская чистка и крашение, услуги прачечных; 
услуги фотоателье; услуги саун, бань и ду-
шевых; ритуальные услуги и пр.

Давайте попытаемся порассуждать и 
проанализировать, объем каких услуг боль-
ше всего падает во время экономических 
кризисов, а какие услуги, наоборот, растут, 
когда ситуация в экономике складывается 
неплохо. Однако предварительно необходимо 
заметить, что в целом объем бытовых услуг 
имеет динамику, схожую с тем, как разви-
вается общая ситуация в экономике. Если 
экономика (то есть ВВП) растет, то и объем 
бытовых услуг увеличивается, если падает, 
то уменьшается и объем бытовых услуг. Об-
ратив внимание на экономические кризисы 
1992, 1998, 2009, 2020 годов, заметим, что и 
бытовые услуги падали в эти годы. Конечно, 
экономический кризис 2020 года был весьма 
специфичным из-за пандемии COVID-19, и в 
отношении его надо делать соответствующую 
оговорку. Но факт есть факт: корреляция 
между происходящим в экономике в целом 
и динамикой объема бытовых услуг наблю-
дается четкая. 

Однако сами бытовые услуги — они ведь 
такие разные... К примеру, понятно, что техни-
ческое обслуживание и ремонт транспортных 
средств — это одно, а услуги фотоателье — 
это совсем другое с точки зрения востребо-
ванности в разные периоды экономического 
развития. Есть кризис или его нет, все равно 
проводить техническое обслуживание и ре-
монт авто необходимо. А вот в фотоателье в 
кризис можно и пореже ходить, а то и вовсе 
отказаться от этого замечательного занятия 
до лучших времен. Зато когда все в экономи-
ке «цветет и пахнет», можно и фотосессию 
организовать, устроив поход в фотоателье. 
Логично? По-моему, вполне. Получается, что 
если объем услуг фотоателье быстро растет, 
то это бывает как раз тогда, когда и экономика 
в целом развивается. 

Теперь проверим эти предположения, 
обратившись к официальной статистике от 
Росстата. Последние имеющиеся статдан-
ные по динамике объема бытовых услуг за 
январь-ноябрь 2024 года подтверждают, что 
ранее сделанные предположения оказались 
верны. Даже на фоне отмеченных выше хо-
роших темпов роста российской экономи-
ки в 2024 году, то, как вырос объем тех же 
услуг фотоателье, впечатляет: плюс 20,5% 
за январь-ноябрь 2024 года по сравнению с 
соответствующим периодом 2023-го. Можно 
не сомневаться, что и в целом по итогам 
2024 года результат будет схожим. Значит, 
если услуги фотоателье «прут», экономика 
неплохо растет.

Ладно, а что может плохо расти, когда 
экономика показывает высокие темпы? Ка-
кие будут варианты? У меня предположение 
такое: хорошо растущая экономика — это и 

сильный рост зарплат и денежных доходов 
населения в целом. Так оно и есть: реальные 
располагаемые денежные доходы населения 
в 2024 году выросли значительно: на 8,6% по 
итогам января-сентября 2024-го (за год будет 
примерно такая же величина). С учетом этого 
верно должно быть предположение, что вряд 
ли с таким ростом доходов люди будут много 
денег тратить на ремонт, окраску и пошив 
обуви. Так оно и есть: как свидетельствует 
Росстат, объем этих услуг за январь-ноябрь 
2024 года вырос в годовом выражении всего 
лишь на 0,8%. Интересно, что объем услуг по 
химической чистке и крашению, услуг пра-
чечных и вовсе снизился на 1,1% в годовом 
выражении. Все просто: если есть деньги, то 
проще купить новую обувь или одежду, чем 
ремонтировать или даже отдавать в хим-
чистку, или стирать в прачечных. Или можно 
купить новую стиральную машинку. Что же, 
получается и этот индикатор неплохо рабо-
тает для объективной оценки экономической 
ситуации. 

Кончено, химчистка и крашение, услуги 
прачечных, а также услуги фотоателье не 
сильно влияют на общую динамику ввиду 
их небольшого удельного веса в структуре 
бытовых услуг населению. Так, по итогам 2023 
года (последние имеющиеся данные) объем 
услуг фотоателье составил всего лишь 1,7% 
в общем объеме бытовых услуг. Услуги хими-
ческой чистки и крашение вместе с услугами 
прачечной — и вовсе 1%. Однако, несмотря на 
это, соответствующие показатели оказались 
хорошими индикаторами состояния дел в 
экономике в целом. 

Кстати, наибольший удельный вес в 
структуре бытовых услуг населению имеют, 
несложно догадаться, услуги по техническо-
му обслуживанию и ремонту транспортных 
средств, машин и оборудования — 29,4%, то 
есть почти в 30 раз больше, чем услуги хим-
чистки и крашение, а также прачечных.

Если уж мы затронули тему структуры 
бытовых услуг, то просто к сведению приведу 
такую небезынтересную статистику от Рос-
стата: если в 2005 году доля парикмахерских 
и косметических услуг составляла 6,9% в 
общем объеме бытовых услуг населению, то 
по итогам 2023 года этот показатель практи-
чески удвоился — 13,1%. 

И еще для интереса: в последние годы 
появился и уже стал очень заметным вид 
бытовых услуг, который раньше статистикой 
вообще не фиксировался, — услуги по аренде 
и лизингу транспортных средств, включая 
каршеринг. По итогам 2023 года доля этого 
вида услуг в общем объеме бытовых услуг 
населению составила 3,6%. И это больше, 
чем такие «старые» виды услуг, как ремонт 
и пошив швейных, меховых и кожаных из-
делий (2,4%); изготовление и ремонт мебели 
(2,8%) и др.

Бытовые услуги населению — важный 
сектор российской экономики. По итогам 
2024 года таких услуг было оказано примерно 
на 1,9 трлн рублей. Если к тому же учесть, что 
немалая часть бытовых услуг оказывается на-
селению в так называемом теневом секторе, 
то становится очевидным, что официальные 
статистические оценки, по-видимому, явля-
ются даже заниженными. Введение статуса 
самозанятых для работников и другие меры 
несколько смягчили эту проблему, но пока 
еще не решили ее окончательно.

Мало того, что это важный сектор эко-
номики, это еще и та ее часть, в которой про-
исходящее по отдельным видам услуг дает 
дополнительную интересную информацию, 
позволяющую более объективно оценивать 
экономическую ситуацию в стране. Так что 
не стоит относиться с иронией к фотоате-
лье, баням, парикмахерским и другим ви-
дам услуг. Смотрим, думаем, анализируем, 
делаем выводы. Тем более что наступивший 
2025 год будет гораздо менее предсказуе-
мым в экономическом плане по сравнению 
с 2024 годом.

БЫТОВЫЕ УСЛУГИ КАК ЗЕРКАЛО 
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ

Почему к работе парикмахерских, химчисток и фотоателье 
стоит присмотреться внимательнее
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МИР В ГАЗЕ ЗАБУКСОВАЛ

AP

Рубио в Конгрессе 
заявил, что, несмотря 
на утверждения 
о том, что у Киева 
заканчивается оружие, 
на самом деле 
«у Украины 
заканчиваются 
украинцы».

Так сейчас выглядят дороги 
на границе Украины и Белоруссии.

ЗЛОБА ДНЯ

ТРАМП И «БОЛЬШИЕ УКРАИНСКИЕ ТОРГИ» 

ДОГОВОР О РАБСТВЕ НА 100 ЛЕТ

AP

Стармер прибыл в Киев на поезде.

AP



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 17 января 2025 года

SOSЕДИ4

КАРАУЛ

«Немножко потерпеть» призвал насе-
ление президент непризнанной При-
днестровской Молдавской Респуб-
лики (ПМР) Вадим Красносельский. 
15 января на пресс-конференции по 
итогам визита в Москву он пообещал, 
что РФ скоро поставит Приднестро-
вью «гуманитарный газ» в том объеме, 
который необходим для нужд населе-
ния и предприятий республики. Он не 
уточнил, по какому маршруту газ будет 
поступать в ПМР. Накануне, 14 января, 
Красносельский провел в Минэнерго 
РФ переговоры о преодолении энер-
гетического кризиса. 

Киев решил не продлевать контракт на 
транзит российского газа, который истек 31 
декабря. 1 января поставки газа через терри-
торию Украины были прекращены. Цены на газ 
в Европе взлетели до максимума, но наиболее 
сильный удар испытало непризнанное Придне-
стровье. Кишинев закупает газ в Европе, хотя 
и по очень высоким ценам, а Приднестровье 
лишено этой возможности, поскольку все его 
счета в молдавских банках заблокированы. 
С 1 января в Приднестровье отключили цен-
тральное отопление и горячую воду в много-
квартирных домах, а также газоснабжение в 
частных домовладениях. Газ пока подают лишь 
в многоквартирные дома для приготовления 
пищи. Молдавская ГРЭС, которая находится в 
ПМР и ранее снабжала электричеством При-
днестровье, Молдову и юг Украины, работала 
на российском газе. Теперь ее перевели на 
уголь. Объемы вырабатываемой электроэнер-
гии сократились, молдавским потребителям 
она более не поставляется. Однако и для нужд 
самого Приднестровья электричества недо-
статочно. Запасов угля тоже надолго не хватит. 
Ранее в интервью «МК» депутат парламента 
ПМР Андрей Сафонов утверждал, что без рос-
сийского газа республика продержится только 
50 дней. 8 января министр экономического 
развития Приднестровья Сергей Оболоник 
сообщил, что запасов газа для бытовых нужд в 
республике хватит только на 24 дня. 13 января 
глава правительства ПМР Александр Розенберг 
назвал ситуацию критической. По его словам, 
отсутствие газа привело к остановке боль-
шинства предприятий, за исключением тех, 
которые занимаются производством продуктов 
питания. Некоторые предприятия перешли на 
ночной режим работы. 

По данным МВД ПМР, в республике раз-
вернуто более 30 пунктов обогрева и времен-
ного размещения граждан, они могут принять 
более 1,3 тысячи человек. Туда уже обратились 
больше сотни жителей. «Население переживает 
реальную гуманитарную катастрофу, потому 
что в Приднестровье сейчас очень высок про-
цент пенсионеров, много инвалидов, много 
детей, в том числе больных детей, — рас-
сказал в интервью «МК» ветеран спецслужб 
ПМР, в прошлом житель Тирасполя Дмитрий 
Соин. — Остановка газоснабжения привела к 
отключению тепла, дома быстро охлаждают-
ся, это приводит к серьезным последствиям. 
Люди мерзнут, болеют. Ставка была на то, что 
население сможет обогреваться электропри-
борами. Был расчет, что хотя бы на бытовые 
нужды хватит того электричества, которое 
вырабатывается на угле оставшимися блоками 
Днестровской ГРЭС. Но выяснилось, что сами 
электрические сети не тянут. Когда люди одно-
временно включают все электроприборы для 
обогрева и приготовления пищи, начинают 
гореть трансформаторы, проводка. Так как 
электростанция работает на угле не в полном 
объеме, то, как оказалось, вырабатываемого 
ею электричества тоже не очень-то хватает. 
Поэтому ввели веерные отключения электро-
энергии. Ночью температура на улице опуска-
ется ниже нуля. Представьте ситуацию, когда 
в домах нет центрального отопления, горячей 
воды, газа, плюс к тому еще гаснет свет. То есть 
ты не можешь отапливаться электроприбора-
ми, сидишь в темноте, начинаются перебои 

со связью и Интернетом. Ты оказываешься в 
темноте, холоде и неизвестности».

— Но газ в городских квартирах еще 
есть?

— Газ в многоквартирных домах пока есть 
за счет того запаса, который был сформирован 
в трубах. Самая большая загадка, на сколько 
хватит этого газа. Кто-то считает, что на не-
сколько недель, кто-то — что на 20 дней. Но 
на самом деле это и не важно: на сколько бы 
недель ни хватило газа, это время пролетит 
быстро. И вот тогда будет огромная проблема, 
потому что без газа останутся многоэтажные 
жилые дома, и встанет вопрос, как готовить еду. 
Огромное количество людей окажется перед 
перспективой невозможности приготовить 
себе пищу. Проблемы есть и в частном секторе. 
Мы очень гордились программой тотальной 
газификации Приднестровья, которая была 
запущена еще президентом Смирновым. В 
течение короткого времени у нас все перевели 
на газ. У нас на газе работают предприятия, 
работают все котлы, на газ был переведен весь 
частный сектор. Люди выбрасывали печки как 
рудиментарные вещи. Печное отопление было 
непопулярным. В Приднестровье многие люди 
живут в частном секторе. Этот огромный част-
ный сектор сейчас остался без газа. Люди пы-
таются переделывать котлы, восстанавливать 

печи, пытаются их топить, хотя многие забыли, 
как это делается.

— Это, как я слышала, уже приводит 
к трагедиям.

— Да, уже есть погибшие от отравления 
угарным газом. Был даже случай смерти от 
угарного газа в многоквартирном доме. Было 
холодно, окна были закрыты, включена какая-
то газовая горелка. Муж пришел и нашел тело 
жены в ванной. Угарный газ накапливается не-
заметно, и смерть происходит внезапно.

— Насколько эффективно действуют 
власти в этой ситуации?

— Власти действуют очень активно. От-
крыты пункты обогрева, действуют полевые 
кухни. Идет заготовка дров. Пенсионерам, 
ветеранам с дровами помогают. Однако про-
блема в том, что дровяных печей нет. На сле-
дующем этапе, который может наступить, если 
не будет решен вопрос с поставками газа, 
газовые плиты в квартирах погаснут, и сотни 
тысяч людей окажутся перед проблемой, как им 
приготовить еду. Расконсервированы полевые 
кухни. Люди, которые не могут приготовить 
себе пищу, имеют возможность получать гу-
манитарное питание. Но этого никак не хватит 
на всех. Мы увидим картины, знакомые по ки-
нохронике Второй мировой войны. Тогда толпы 
голодных людей после изгнания фашистов из 

какого-то населенного пункта выстраивались 
с мисочками возле полевых кухонь. Теперь мы 
увидим эту картину в ХХI веке.

— Почему правительство заранее не 
позаботилось о том, чтобы раздавать бес-
платно обогреватели, печки-буржуйки хотя 
бы пенсионерам и инвалидам?

— Инвалидам и пенсионерам все это по 
заявкам бесплатно предоставляется. Им вы-
дают бесплатные дрова, им бесплатно чистят 
дымоходы. Но что такое буржуйка в квартире? 
Сразу после развала СССР такие картины мож-
но было видеть в закавказских республиках, 
люди топили печки прямо в квартирах. А При-
днестровье все это время было маленьким 
оазисом стабильности: газовое отопление, 
достаточно высокие пенсии, развитая инфра-
структура. И на фоне этого оазиса стабиль-
ности вдруг происходит слом. Понятно, что 
Приднестровье могло теоретически и прак-
тически заранее готовиться к этому. Изгото-
вить достаточно буржуек, запастись дровами, 
углем. Но переговоры о поставках газа шли 
до последнего дня. Все надеются на лучшее. 
Все же подготовка к кризису началась до его 
начала. Общаясь с представителями разных 
приднестровских структур, я знаю, что еще до 
отключения газа начали расконсервировать 
полевые кухни, стали прорабатывать вопрос 
о том, на каких предприятиях можно наладить 
производство буржуек, все это делалось. Но 
кризис развивался лавинообразно. До какого-
то момента казалось, что договоренности будут 
достигнуты. Представители Молдовы приезжа-

ли на переговоры в «Газпром», шли дискуссии 
о путях возможного транзита газа. До послед-
него момента казалось, что вопрос может быть 
решен. И когда все это провалилось, перед 
руководством ПМР встала задача мгновенно 
перевести на буржуйки регион с населением 
в полмиллиона человек.

— Как работают предприятия? 
— Предприятиям предоставлена возмож-

ность работать с полуночи до 8.00, потому что 
в это время падает потребление электроэнер-
гии. Трудовым коллективам рекомендовано 
перейти на ночную смену. Но электроэнергии 
все равно не хватает. Был период отключений 
электричества на 8 часов, сейчас отключения 
по 5 часов. Но все равно 5 часов без света 
это серьезно. Все это создает внутреннее 
напряжение. Но при этом в данный момент 
в магазинах есть продукты питания, в апте-
ках медикаменты. Перебоев снабжения пока, 
слава богу, нет.

— Что будет, когда закончатся запасы 
угля и ГРЭС остановится совсем?

— Сложный вопрос. Считалось, что она 
не остановится, потому что от нее запитыва-
ется и юг Украины. И Украина заинтересована 
в ее функционировании. Однако ставки на-
столько высоки, что ГРЭС может окончательно 
остановиться. Тогда мы откатимся в XIX век. 

Дубоссарская ГЭС не в состоянии решать се-
рьезные энергетические вопросы. Она дает 
только от 8 до 24 МВт. Есть еще ТЭС на пред-
приятии «Тиротекс» в Тирасполе. Ее мощность 
10–20 МВт. Поэтому, если встанет Молдав-
ская ГРЭС, наступит полная гуманитарная 
катастрофа.

— Может ли вся эта ситуация приве-
сти к тому, что Приднестровье потеряет 
независимость? 

— Газовым кризисом по максимуму пыта-
ются воспользоваться и Молдавия, и Украина. 
Активизирована вся «пятая колонна». Идет 
информационная кампания, что газа в При-
днестровье нет по вине РФ. Официальные 
СМИ Приднестровья показывают объективную 
картину, объясняют, что транзит газа прекра-
тила Украина, переговоры сорвала Молдова. 
Но по каналам финансируемых через западные 
гранты НКО, через отдельных информационно 
значимых персон идет раскачка слухов, что РФ 
могла бы решить этот вопрос, но не хочет. Идет 
целенаправленное накачивание неформаль-
ного информационного поля антироссийским 
контентом в социальных сетях. На мой взгляд, 
в недрах этого замысла все-таки есть пункт, 
который должен вывести Приднестровье на 
позицию, когда будет предпринята попыт-
ка цветного переворота. Молдова и Украина 
создали этот кризис, и они же ринулись его 
решать. Майя Санду объезжает села на грани-
це с Приднестровьем, встречается с людьми, 
что-то им обещает. Предлагает поставки угля 
или закупки европейского газа. Но все это 
мистификация, направленная на раскачивание 
обстановки.

У меня есть ощущение, что эта история 
с газом готовилась нашим противником еще 
за год до кризиса. Все началось с того, что в 
январе 2024 года у Приднестровья забрали 
таможенные преференции. То есть предпри-
ятия ПМР обложили двойными таможенными 
сборами. Один сбор они теперь платят При-
днестровью, другой такой же — Молдове. Были 
митинги, акции протеста, потом все заглохло. 
Одновременно с этим были заблокированы 
счета приднестровских предприятий. Ранее 
все предприятия ПМР, которые хотели торго-
вать с ЕС по льготным схемам, должны были 
по требованию Евросоюза открыть счета в 
молдавских банках. Предприятия счета от-
крыли, и эти счета были заморожены. Сегодня 
Приднестровью крайне затруднительно вести 
внешнеэкономическую деятельность, в том 
числе закупать газ и уголь. Поэтому вся эта 
история не история декабря-января. Эта эко-
номическая диверсия готовилась достаточно 
долго, она тщательно просчитывалась. Поэтому 
им удалось создать ситуацию, где у них есть 
инициатива и преимущество. Приднестровье 
фактически оказалось в блокаде.

Авторство этой трагедии принадлежит 
Западу. Джон Кирби, представитель Госде-
па, прямо заявил, что прекращение транзита 
газа через Украину было согласовано с США. 
В этих условиях я даже не представляю, что 
могла бы сделать РФ. Россия просто пред-
ложила пролонгировать договор с фиксацией 
долгов Молдавии по газу. И не более того. 

Представим, что молдавская сторона пошла 
бы навстречу РФ. А как обеспечить транзит? 
Можно газ транспортировать по «Южному по-
току». Но я слышал мнение профессионалов, 
что эти трубопроводы не рассчитаны на до-
полнительные объемы газа для Приднестровья. 
Основная труба всегда шла через Украину. Она 
обеспечивала не только Приднестровье, но и 
Молдавию, и балканские страны. Поэтому, я 
считаю, это хорошо проработанная прово-
кация, которая направлена на ликвидацию 
российского присутствия в Приднестровье. 
Независимо от позиции Москвы эта прово-
кация была бы реализована. 

— Есть ли какой-то выход из данной 
ситуации?

— Я думаю, что необходимо придумать мо-
дель, по которой газ все-таки смог бы поступать 
в Приднестровье. Поставщиком гуманитарного 
газа в Приднестровье мог бы выступить какой-
то фонд, какой-то экономический агент, кото-
рый зарегистрирован в Европе, который смог 
бы купить этот газ на европейской площадке 
и отправить в Приднестровье. Со стороны РФ 
также нужны серьезные дипломатические и 
другие усилия, чтобы не допустить войны в 
ПМР. Потому что одним из сценариев на фоне 
этих проблем могут быть и какие-то силовые 
действия против Приднестровья. На уровне 
диверсионно-террористических групп или 
спецопераций. Ничего исключать нельзя.

— Есть ли у РФ рычаги давления на 
Кишинев сейчас?

— Мне кажется, эти рычаги достаточно 
ограничены. Раньше можно было сказать: если 
Приднестровье не получит газ, то газ не полу-
чит и Молдавия. Если у Приднестровья не будет 
газа, то у Молдавии не будет электричества. 
Сейчас эти рычаги перестали работать. Потому 
что Молдавия запиталась газом и электриче-
ством через Румынию.

— Но не в полном объеме, электриче-
ства им не хватает.

— Не хватает, но у них отопление в домах 
не отключено и веерных отключений элек-
тричества нет. Да, Молдавия тоже страдает. 
У них растут цены, падает уровень жизни. У 
них серьезный экономический тупик. Но они 
не мерзнут и не сидят в темноте. В этом плане 
у них есть преимущество. Зеленский сейчас 
говорит: «Мы поставим Приднестровью гу-
манитарный уголь». Но мы же понимаем, что 
это провокация Зеленского, которая позво-
лит Украине войти в Приднестровье со своим 
углем. Есть вариант поставок угля через Европу. 
А как оплачивать этот уголь? Я думаю, что надо 
включать механизмы, когда через третьи эконо-
мические структуры все это будет закупаться 
и в виде гуманитарной помощи отправляться 
в Приднестровье. 

— Молдова тоже предлагает гумани-
тарную помощь Приднестровью.

— Взамен на очень многие политиче-
ские уступки. По сути, это двух-трехходовка, 
где речь идет о сливе государственности 
Приднестровья.

— ПМР же не пойдет на это?
— Политический класс Приднестровья 

готов бороться. Пока никто не сдает позиции. 
Но общественное мнение очень изменчиво. 
Потому что люди мерзнут. И как специалист в 
области определенных психотехник я думаю, 
что чем холоднее в квартирах, тем быстрее 
люди входят в измененное состояние сознания. 
И в таком состоянии на человека очень легко 
повлиять в любую сторону. Там проводится 
очень мощная работа с гражданским обще-
ством по линии НКО. Эта работа направлена на 
компрометацию самой идеи пророссийского 
курса. Разыгрывается карта: «видите, РФ вас 
слила, а вот Молдавия, Украина и ЕС думают 
о том, как вам помочь». Эта дезинформация 
через социальные сети активно распростра-
няется. Я очень беспокоюсь по поводу того, 
что на фоне холода и темноты у людей могут 
корректироваться умонастроения. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

c 1-й стр.
— Нас было трое братьев в семье, 
— рассказывает Юрий Гаврилен-
ко. — Я — старший, младший, 
Сергей, живет сейчас в Симфе-

рополе, а Володя был средний. Он родился в 
хуторе Кавалерка Ростовской области, откуда 
идут корни рода Гавриленко, донских казаков. 
Когда родители развелись, мы с мамой уехали 
к ее родным на Кубань. Жили в селе. Особого 
достатка не было. Мама поднимала нас одна. 
Работала на виноградниках. Мы ей как могли 
помогали. 

Примером, как рассказывает Юрий, для 
них был дед, ветеран Великой Отечественной 
войны.

— У него было два ордена Красной Звез-
ды за Будапешт. С войны остались в теле два 
осколка, которые не давали ему покоя. Из-за 
болезни сердца он рано ушел из жизни, в 58 лет, 
в праздник 7 ноября. Нам с братьями пришлось 
рано повзрослеть. Владимир после 8-го класса 
пошел учиться в Астраханскую мореходную 
школу. Получил специальность «моторист-
рулевой, первый помощник капитана». 

Срочную службу Владимир проходил в 
знаменитой Псковской дивизии ВДВ. Во вре-
мя грузино-осетинского конфликта получил 
осколочное ранение в ногу.

— После службы вернулся в Астрахань. 
Стал работать мотористом в каботажном фло-
те. Женился на девушке Лене, которая дожда-
лась его из армии. А потом брату, как бывшему 
десантнику, предложили пойти служить в от-
дельный батальон ОМОН инструктором. На-
чались длительные командировки. Однажды 
с прободной язвой его доставили в больницу 
прямо на операционный стол. 

И через некоторое время Владимир вер-
нулся на флот. Заочно окончил Седовскую мо-
реходку в Ростове-на-Дону. А потом в Ново-
российской морской академии получил высшее 
образование. 

— Брат работал судовым механиком на 
танкерах загранплавания, стал стармехом. 
Потом перешел на «сухопутную» работу. Был 
техническим директором в судоходной компа-
нии. А в 2010 году занялся бизнесом, открыл 
собственное предприятие по ремонту судовых 
дизельных установок.

И вскоре, как говорит Юрий, случилось 
непредвиденное. 

— У них в Астрахани сгорел дом. И все 
соседние дома рядом. Владимир считал, что 
это был поджог. Кому-то надо было освободить 
территорию под новые застройки. И Владимир 
с семьей переехал к нам в Новороссийск. Я 
помог ему снять квартиру, обустроиться на 
новом месте. Привел брата в Константинов-
ское хуторское казачье общество, в котором 
сам состоял. 

Как говорит Юрий, сам он рукастый, а брат 
Владимир — башковитый.

— Через год брат стал уже начальником 
штаба хуторского казачьего сообщества. У 
Владимира был опыт работы с документами, 
он вел свой бизнес. И в казачьем обществе 
занялся документацией, создал электронную 
базу.

Сам Владимир Гавриленко в одном из 
интервью рассказывал, что казачество у него 
было в крови, на генетическом уровне. Его 
дед, с которым он в детстве часто ходил на 
рыбалку, снимал с головы кубанку (низкую, 
укороченную папаху) только когда ложился 
спать. Владимир делился, что все его предки 
жили казачьими традициями. В семьях деда и 
прадеда застолье начиналось с обязательной 
молитвы. А в красном углу, даже в советское 
время, висели иконы.

В 2017 году казаки Константиновского 
хуторского общества избрали Владимира 
своим атаманом. 

— Когда началась специальная военная 
операция, брат в числе первых пошел добро-
вольцем в сводную казачью добровольческую 
бригаду «Дон». Они воевали в Харьковской об-
ласти, освобождали Изюм. Шли как-то рядом 
с поселком Великая Камышеваха через лесок, 
и по ним украинские боевики ударили из ми-
нометов и пулеметов. Они рассредоточились. 
Володя с пятью бойцами зашел в ближайший 
дом. Брат рассказывал, что прямо на пороге 
он столкнулся со здоровенным украинским 
нацистом, который выбил у него из рук автомат. 
Хорошо, что у Володи был с собой нож, который 
я ему подарил. Он ударил им врага в шею. Брат 
со времен службы в воздушно-десантной ди-
визии владел приемами рукопашного боя. 

Группа Владимира Гавриленко, расстреляв 
украинских военных, заняла этот дом. 

— Они собрали боекомплект. Всю ночь 
вшестером держали оборону, не дали никому 
из украинских боевиков даже пересечь улицу. 
Ребята из их отделения, которые находились в 
лесу, слышали, что идет бой, но подойти к ним 
не могли. Владимир тогда был еще командиром 
расчета гранатомета АГС. Когда в половине 
шестого утра к ним подоспела подмога, у них 
уже практически не было патронов. Потом 
выяснилось, что им противостояла тысячная 
группировка украинских боевиков. 

За этот бой Владимира Гавриленко пред-
ставили к званию Героя России. 

— А через два дня, 27 апреля, когда они 
перешли через болото, заняли вторую часть 
деревни, в метре от Владимира взорвалась 
122-миллиметровая мина. Брата контузило, 
присыпало землей. Он смог сам выбраться. 
У него была посечена вся «разгрузка» — раз-
грузочный жилет, пробита кубанка, побиты все 
берцы. Володя чудом уцелел. Хотя контузия 
была тяжелая, на одном глазу у брата упало 
зрение. Ему делали операцию, зашивали ба-
рабанную перепонку. 

Владимир мог после госпиталя остаться 
дома.

— Он был уже ветераном боевых действий. 
Но передовая ведь затягивает, я сам полгода 
был на Кинбурнской косе. Когда закончился 
контракт, меня еще долго ломало, я хотел вер-
нуться. Останавливало то, что дочери только 
шесть лет, надо ее поднимать на ноги. А Володя 
снова ушел на СВО. Собрал батальон «Аксай», 
в который вошли казаки со всей России. Был 
уже комбатом. Их закинули в Херсонскую об-
ласть, на Кинбурнскую косу. 

Эта узкая полоска суши длиной около 40 
километров имеет большое стратегическое 
знание. Коса находится буквально в тылу 
украинской группировки. Берет свое начало 
в Херсонской области, которая была освобож-
дена нашими войсками. И вдается острием в 
Днепровский лиман. 

Между казаками, которые держали обо-
рону на косе, и позициями артиллерии ВСУ 
было всего-то 9–10 километров Днепровского 
лимана. Как говорит Юрий, с определенной 
точки можно было заметить ночью, как в под-
контрольном ВСУ Очакове ездят машины.

— С той стороны противник постоянно 
запускал дроны, накрывал косу артиллерией, 
а потом пытался высадить десант. Украинские 
боевики использовали катера, резиновые и дю-
ралевые лодки. Лезли, скрываясь за плавучими 
островами. Но наша разведка работала четко. 
Казаки не давали им ни малейшего шанса на 
прорыв. Отсекали огневой мощью. 

Как говорит наш собеседник, надо было 
контролировать не только противоположный 
берег и гладь Днепровского лимана, но еще 

и оглядываться назад, чтобы не стрельнули в 
спину. В населенных пунктах на косе остава-
лось еще немало «ждунов», которые ожидали 
возвращения киевского режима.

— Помню, приходили к нам, улыбались, 
говорили: «Нам нечего кушать, помогите чем-
нибудь». Я сам два раза возил на «Урале» туда 
гуманитарную помощь. А потом выяснилось, 
что у них прямая связь с ВСУ. А в подвалах 
— запасы на год вперед: и смалец (жир, вы-
топленный из сала), и колбасы домашние, и 
крупы, и картошка. К нам приходили, чтобы 
разведать позиции. 

Юрий вспоминает: только они проезжали 
Ивановку, их уже «срисовывали». От Ивановки 
до Геройского — несколько километров по 
пескам, и на подъезде их уже встречали вра-
жеские «птички». 

— Косу держали и держим на силе воли и 
казачьем духе. Там все пропитано историей. 
Казачьи полки там стояли еще при Суворове. 
Били турок. 

У Владимира был позывной «Чип». Он у 
него остался еще со времен срочной службы 
в Псковской дивизии ВДВ. Для своих бойцов 
он был «батей». 

— У него был главный приоритет — жиз-
ни казаков, его подчиненных. Он сто раз все 
взвешивал, прежде чем куда-то посылал лю-
дей. Владимир говорил, что у него три семьи. 
Первая — это жена, дети, его родные. Вторая 

— это Константиновское казачье общество, 
где он был атаманом. И третья — это отряд 
«Аксай». Он отказался получать свою Золотую 
Звезду Героя, потому что не хотел уезжать с 
косы, оставлять своих ребят даже на несколько 
дней. Для него самолет заказывали из Джан-
коя, машину давали. Но Володя сказал: «Вот 
закончится СВО, и получим свои медали». 

15 января 2024 года Владимиру Гаврилен-
ко исполнилось 50 лет.

— У меня к тому времени уже закончился 
контракт. Я к нему приехал, привез торт, ста-
ринную шашку, которую ему прислали ребята 
из Обнинска. Поздравил брата с юбилеем. А в 
июне, в День России, он погиб. 

Юрий вспоминает, что в тот день у Влади-
мира прихватило сердце. 

— Контузия давала о себе знать. Брат 
вызвал ребят-медиков, чтобы они поставили 
ему капельницу. Их передвижение, видимо, 
засекли с вражеского беспилотника. И приле-
тели ракеты. Три дома разворотило до самого 
фундамента. Володя оказался ближе всех. 
Ребят обгоревших нашли. А от брата ничего 
целого не осталось. Останки собрали, пере-
дали в окружной госпиталь в Ростове-на-Дону. 
Чтобы установить личность, проводили ДНК-
экспертизу. Я привез от мамы ногти, волосы. 
Слава богу, она жива-здорова. 

Бойцы передали Юрию кубанку Влади-
мира и его разгрузочный жилет. 

— На «разгрузке» было написано: «Чип». 
Она у него старая, брат в ней постоянно ходил. 
Кубанку ребята отмыли от крови, в ней внутри 
остались вложенные братом иконки. Казаки — 
люди верующие. В зоне СВО можно надеяться 
только на плечо друга да на Господа уповать. 

Похоронили Владимира Гавриленко на 
кладбище в Новороссийске, на горе Щелба. 
На аллее Славы. 

Золотую Звезду Героя из рук президента 
Владимира Путина получила его вдова Елена 
Гавриленко. Торжественное мероприятие про-
ходило в Георгиевском зале Большого Крем-
левского дворца в День Героев Отечества. 
Елена очень тепло вспоминала о муже: «По-
следний раз, когда он уходил, я его попросила 
остаться. На что он мне сказал: «Лена, ты могла 
бы родить ребенка и оставить его?» Я сказала: 
«Нет». Он сказал: «И я не могу. Они мои дети, я 
их отец». Он настоящий патриот своей Родины. 
Звезда нашла своего Героя. Для всех он был 
примером. Был, есть и будет». 

Владимир с Еленой воспитали двух сыно-
вей, которые стали военными, и дочь.

— Атаман Кубанского казачьего войска 
Александр Власов наградил Владимира по-
смертно орденским знаком «За веру, Кубань и 
Отечество» I степени. Ранее брат был награж-
ден орденом Мужества и медалью «За отвагу». 
Были у него и другие казачьи награды. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Дмитрий Соин: 
«Мы увидим 
картины, знакомые 
по кинохронике 
Второй мировой войны»

ПРИДНЕСТРОВЬЕ
ВО МГЛЕ

ДЛЯ БОЙЦОВ ДЛЯ БОЙЦОВ 
ОН БЫЛ «БАТЕЙ»

Очередь за метаном.

Владимир 
Гавриленко.

Казачье 
братство.

и оглядываться назад чтобы не стрель

В боевой обстановке.

Раздача пищи из полевой кухни.

Из-за дефицита угля на 
электростанции ввели веерные 
отключения электроэнергии.



Странная фермерская се-
мейка из Калужской области 
«прославилась» в конце ноя-
бря 2023 года на всю страну. 

И вовсе не рекордными урожаями или на-
доями. 37-летняя многодетная мать Ирина 
Новикова вместе со своим старшим сыном 
и двумя мужьями — бывшим и нынешним, 
решилась на гнусное преступление. 29 ноября 
шайка выкрала в городе Козельске 8-летнюю 
Злату и больше суток удерживала ее. Пре-
ступники надеялись разбогатеть, получив 
с мамы девочки (бабушка, дедушка и дядя 
Златы живут за границей) полтора миллиона 
рублей. 

Но ничего не вышло. Казавшийся пона-
чалу таким блестящим план провалился, когда 
преступники поняли, что история получила 
слишком большую огласку. Тогда Новиковы 
вывезли похищенную малышку в соседнюю 
область и оставили одну на темной дороге. 
Просто чудом девочка не пострадала физи-
чески. В тот день проявили себя не только 
следователи и полицейские — калужские во-
лонтеры, участвовавшие в поисках пропавше-
го ребенка, а также люди, в дом которых Злата 
постучалась, когда осталась одна на темной 
дороге и, вспомнив совет мамы, пошла на свет 
в окошках, горевший вдали. Но также очень 
оперативно сработали правоохранительные 
органы Калужской области. Полицейские от-
следили телефоны похитителей и их машину 
по камерам видеонаблюдения. Не прошло и 
двух суток с момента совершения фермерами 
этого преступления, как на подворье Нови-
ковых появились люди в погонах. 

За время расследования, длившегося 
более полугода, всплыли новые интерес-
ные детали и подробности дела. Фигуранты 
старались запутать сотрудников СК, чтобы 
увести следствие в сторону и снизить тя-
жесть предъявляемых им обвинений. Но от 
наказания это не спасло.

Мотивы и подготовка

В деревне Касьяново Ульяновского райо-
на Калужской области заполошное семейство 
фермеров Новиковых появилось лет пять на-
зад. Откуда Новиковы приехали в это глухое 
село и почему, никто не знает. По словам 
соседей, до поры до времени вели они себя 
довольно спокойно, занимались хозяйством, 
держали коров. Но странности в их жизни 
односельчане все же отмечали. Вместе с 
Ириной Новиковой и ее вторым мужем Арка-
дием (он взял фамилию жены, чтобы скрыть 
предыдущую судимость) в доме проживал и 
первый супруг женщины Дмитрий. Как гова-
ривала Нина Орлович из «Покровских ворот», 
высокие отношения! 

Фермерство не принесло семье боль-
ших доходов. И в какой-то момент они стали 
думать: где бы по-легкому срубить деньжат, 
чтобы уехать из этой глуши поближе к городу. 
Брать кредиты — не вариант. Зарплаты фер-
меров не позволяли рассчитывать на серьез-
ные суммы банковских заимствований…

Кому пришла в голову идея похитить 
ребенка? Поначалу всю вину взял на себя 
второй муж Новиковой. Это понятно — оди-
ночке за такое преступление дают меньше, 
чем группе. Аркадий словно издевался над 
следователями. Рассказывал, что якобы ночей 
не спал, все думал, как помочь семье. А потом 
однажды, 29 ноября прошлого года, сел за 

руль автомобиля и в глубокой задумчивости 
поехал кататься по Козельску и окрестностям. 
Когда он увидел одинокую хорошо одетую 
малышку, его внезапно и осенило: почему 
бы не похитить ребенка, а потом позвонить 
ее родителям? Так и поступил. Причем якобы 
девочка сама села к нему в машину. 

Но эта версия быстро отпала — улики, 
показания Златы, а также самого младшего 
участника преступной группы — 21-летнего 
Андрея Новикова, сына Ирины и ее первого 
мужа, доказывали обратное. Кстати, Андрей 
почти сразу стал активно сотрудничать со 
следствием. После чего его дело выделили 
в отдельное производство. По словам следо-
вателей, молодой человек недавно женился, 
постоянной работы не имел, перебивался 
случайными заработками, жил вместе с ро-
дителями на ферме. До этого ни в чем крими-
нальном замешан не был. Чистая биография. 
И вдруг такое! 

Как впоследствии рассказывал сам Ан-
дрей, в некоторые детали его посвятили за 
неделю до преступления. Но всех подробно-
стей ему не озвучили. Хотя поначалу парень 
вообще утверждал, что просто поехал вместе 
с матерью и отчимом в Козельск по делам. 
Девочку, по его показаниям, привел отчим 
— Аркадий. Андрей отчего-то полагал, что 
ничего плохого семья сделать не может. 

— Почему фермеры пошли на это престу-
пление? Исключительно с корыстной целью, 
— сказала «МК» следователь СК по Калужской 
области, которая расследовала это дело. — 
Глупое, потому что ничего у них в итоге не 
вышло. А цинизм заключается как раз в том, 
что Ирина Новикова — сама мать шестерых 
детей разного возраста! 

И эта «мать-героиня» неоднократно всем 
и всюду рассказывала, как она любит своих 
отпрысков, как нежно о них заботится. На-
пример, о младшем, 8-летнем сыне, который 
как-то выпил марганцовки и сжег себе всю 
гортань — теперь кормить его приходится 
через трубочку. Кстати, Новикова поначалу 

клялась, что деньги понадобились именно 
для лечения ее пострадавшего ребенка. Но на 
самом деле, как выяснили следователи, вся 
необходимая медицинская помощь мальчику 
оказывалась бесплатно.

Похищение

Новиковы решили, что надо украсть 
маленького ребенка, примерно за месяц до 
преступления. И им было неважно кого — 
мальчика или девочку. Главное, чтобы потом 
потребовать с родителей выкуп. 

Как рассказала «МК» следователь, они 
заранее распределили роли — обговорили, 
кто, что и как делает. В поисках идеальной 
жертвы Новиковы несколько дней колесили 
на машине по окрестностям. Высматривали 
детей, изучали местоположение камер ви-
деонаблюдения на подъездах, магазинах и 
в окнах квартир. И вот 29 ноября им повезло. 
Около трех часов дня Ирина, Аркадий и Андрей 
заметили, что на остановке из школьного 
автобуса вышла маленькая хорошо одетая 
девочка, которая пошла по дороге одна. Это 
и была Злата. Она каждый день возвращалась 
домой по одному маршруту, в одиночку про-
ходя примерно полтора километра до своего 
подъезда. 

— Эта девочка им случайно подвернулась, 

— рассказала следователь СК. — Ребенок ока-
зался не в том месте, не в то время. И так по-
лучилось, что по пути ее следования до дома 
на улице ни одного прохожего не было. 

Злата, со слов мамы, девочка немного-
словная и недоверчивая, с чужими людьми 
обычно не общалась. А с Новиковой школь-
ница немного поговорила, но потом на нее 
накинулся «дяденька» (это был Аркадий) и 
силой затащил в черную машину. Преступ-
ники торопились быстрее уехать. По пути в 
Касьяново ребенку на лицо натянули шапку, 
девочка стала задыхаться, плакать. Как она 
потом вспоминала, грубый голос потребовал 
от нее «перестать рыдать», а то больше ни-
когда не увидит маму.

По приезде на ферму ребенка оставили 
сидеть в машине на целые сутки. Со слов Зла-
ты, ее кормили «невкусной кашей», какими-то 
холодными закусками и ничем не поили. Уму 
непостижимо, как малышка ничего себе не от-
морозила, проведя в салоне плохо обогревае-
мого авто 24 часа! Она даже не могла ходить 
в туалет. Для связи с матерью похитители 
придумали хитроумную схему. Приобрели 
сим-карту, а затем привязали к карте один 
из аккаунтов, назвав его «ласково» — Рыжик. 
Именно от этого-то Рыжика мама Златы и 
получила 29 ноября сообщение о том, что 
ее дочь похищена, а за возвращение жен-
щине нужно перевести 1,5 миллиона рублей 
в криптовалюте. Крипту отследить гораздо 
сложнее, чем нал или электронные кошельки 
и банковские счета. 

Причастен биологический 
отец?

В тот день Ирина вернулась с работы 
(она трудится в монастыре) как обычно, в 
районе пяти часов вечера. Дочки дома не 
оказалось. Женщина принялась обзванивать 
соседей, знакомых, подруг Златы. Девоч-
ки нигде не было, никто ее после обеда не 
видел. И материнское сердце сжалось от 
тревоги: с ее малышкой случилось что-то 
страшное! Опасения подтвердились, когда 
она получила сообщение о похищении Златы. 
Тотчас же, хотя похитители предупреждали, 
что правоохранителей к этому делу привле-
кать строго воспрещается, «иначе может быть 
хуже», мама девочки позвонила в полицию. 
Следственный комитет возбудил уголовное 
дело по статьям 126 («Похищение ячеловека») 
и 163 («Вымогательство») УК РФ. Началось 

следствие. Информация о пропавшем ре-
бенке появилась в соцсетях. К поиску кроме 
следователей и оперативников подключились 
волонтеры. 

Первым подозреваемым по делу стал 
биологический отец ребенка. Он имел суди-
мость, нашел себе под стать сожительницу, 
правда, на 17 лет старше себя, не работал и не 
стеснялся «сшибать» рубли с Иры, вскрывал 
ее онлайн-банк, забирая даже детские посо-
бия. В те дни его как раз судили за воровство. 
Во время одного из заседаний горе-родитель, 
никого не стесняясь, крикнул женщине — мол, 
тебе мало не покажется. Эти слова и пришли 
ей в голову, когда поняла, что с ее дочкой 
что-то случилось. Ирина поделилась свои-
ми мыслями со следователем. Но довольно 
быстро выяснилось, что к похищению дочери 
отец не причастен. 

Сама Ирина все время недоумевала, по-
чему именно с нее хотят такие деньги? Она 
небогатая, работает за копейки в монастыре, 
мать-одиночка. Старшая ее дочь живет от-
дельно — в Краснодарском крае. Раньше ей 
хоть как-то помогали родители, живущие в 
Прибалтике, и брат, перебравшийся в даль-
нее зарубежье. Но после известных событий 
они потеряли возможность переводить ей 
деньги. 

Испугались 
или одумались?

30 ноября, когда информация о пропав-
шей Злате появилась уже во всех каналах — на 
радио, телевидении, в Интернете, в соцсетях, 
и уже велись активные поиски, фермеры-
киднепперы не на шутку перепугались. Тогда 
они и решили отпустить ребенка. То ли испуга-
лись, то ли одумались. Видимо, подумали, что 
девочка ничего не вспомнит, а если вспомнит 
— чего с нее взять, ей могут и не поверить. 
Преступники решили отвезти ее в соседнюю 
Тульскую область. 30 ноября около 19 часов 
вечера так и сделали. Ребенка высадили на 
обочине темной дороги недалеко от села и 
уехали восвояси. К счастью, девочка не ис-
пугалась, не запаниковала, а, увидев огоньки 
в окнах домов, направилась к ним.

Как призналась нам мама девочки, не-
задолго до всего случившегося у нее было 
предчувствие, что с дочкой может произойти 
нечто страшное и надо ребенка предупредить, 
подсказать ей, как действовать, если вдруг 
что-то произойдет. 

— Недели за две до всего этого мы смо-
трели с ней социальный ролик по телевизору, 
как поступать детям, если они оказываются в 
неизвестном месте, когда их похищают или 
они теряются, — вспомнила Ирина. — Я тогда 
почему-то дочке сказала: «Вот видишь, надо, 
если что, сразу идти туда, где есть люди, 
где есть свет, дома, магазины». И когда ее 
выбросили на той трассе, Злата вспомнила 
именно это! Пошла к дому, где горел свет. 
Ей открыла местная жительница, дочка ей 
сразу сказала, что ее украли, что ее мама 
ищет. Спасибо этой доброй женщине, которая 
завела ребенка домой, обогрела и вызвала 
полицию! 

Полицейские уже отслеживали телефоны 
похитителей по своим базам, а теперь еще и 
«срисовали» протекторы шин. По ним, а также 
по рассказу девочки, установили примерную 
марку машины. А спустя примерно семь часов 
после обнаружения ребенка оперативно-
следственная группа нагрянула к фермерам 
в Касьяново. 

— Было ранее утро 1 декабря, вся семья 
Новиковых находилась дома, занималась 
обычными хозяйственными делами, — рас-
сказала «МК» следователь Следственного 
комитета. — Кто-то колол дрова, кто-то печь 
топил, Ирина со старшей дочкой готовили за-
втрак. Поначалу все отпирались. Мол, ничего 
не знаем, из дому не отлучались, никого не 
похищали. 

Задержание

К счастью, эта история завершилась 
благополучно для Златы. Сколько было слез 
радости, когда малышку доставили домой 
целой и невредимой!

Но и сегодня девочке все еще требу-
ется помощь психолога. Злата боится одна 
выходить на улицу, вздрагивает во сне, а 
вспоминая события тех дней, плачет... 

— Я благодарна Богу, что преступники 
ничего с моей дочкой не сделали, не уби-
ли. Они же все там с такими серьезными 
статьями, все судимые. Люди, загнанные в 
угол, делают все, что угодно, — говорила 
мама девочки. 

А вот семье фермеров мало не показа-
лось. Четверо ее членов — Ирина Новикова, 
два ее мужа и старший сын — были аресто-
ваны. Им предъявили обвинения в похищении 
малолетнего преступной группой с целью 
получения выкупа и вымогательстве.

Сын Ирины Андрей почти сразу стал со-
трудничать со следствием, дав наиболее цен-
ные и верные показания в отношении всего 
случившегося и роли каждого из участников 
похищения. Суд учел это и приговорил Андрея 
Новикова к 8 годам колонии строгого режима. 
Приговор был обжалован, но вышестоящий 
суд оставил его без изменений. В отношении 
двух подельников приговор прозвучал 15 
января. Ирина получила 12 лет колонии, один 
из ее мужей — 14 лет. Четвертый участник 
похищения заключил контракт с Миноборо-
ны, дело в отношении него приостановлено. 
Кстати, Ирина Новикова ждала вердикта не в 
СИЗО. По словам следователя, ей изменили 
меру пресечения на домашний арест, так как 
на ней хозяйство и малолетние дети. Сегодня 
же она была взята под стражу в зале суда. 
Несовершеннолетние дети осужденных будут 
переданы под опеку родственников.

Анна РАЧИНСКАЯ.
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Сверчки вместо 
печенья

Ежегодно население планеты увеличива-
ется на 70 миллионов человек. Через четверть 
века нас будет уже под 10 миллиардов. По-
нятно, что еды на всех не хватит: уже сегодня 
50% жителей Земли страдают от недостатка 
пищевого белка. Человечество вынуждено 
искать его новые источники, а на самом деле 
и искать-то ничего не нужно — источник со-
всем рядом: насекомые, так сказать, братья 
наши наименьшие.

Они чрезвычайно плодовиты, а доля белка 
в общей массе какого-нибудь таракана состав-
ляет 80%. Ну как пройти мимо такого «кладе-
зя»?! Для производства 1 кг съедобного белка 
из насекомых требуется в 500 раз меньше 
воды, чем из говядины.

По всему получается, что за насекомыми 
будущее. В смысле — за едой, из них приго-
товленной. Частично это будущее уже стало 
настоящим.

В 2022 году на Международной продо-
вольственной выставке инвестиционных техно-
логий в сельском хозяйстве в Сочи тогдашний 
глава Минпромторга Денис Мантуров заявил, 
что Россия должна «идти в ногу со временем», 
расширяя производство белковой продукции 
из насекомых. Хотя — увы! — отечественные 
потребители до сих пор не осознали всей пре-
лести таких продуктов. А вот министр осо-
знал это одним из первых. Там его угостили 
бургером с котлетой, в которую был добавлен 
концентрат из личинок тропической мухи чер-
ной львинки. И ему понравилось, он призвал 
россиян менять менталитет.

Судя по всему, «программу по насекомым» 
решено не откладывать в долгий ящик. Так, без 
особой политической трескотни в октябре про-
шлого года правительство приняло постанов-
ление №276-р о государственной поддержке 
определенных видов сельхозпродукции. В 
список кроме зерновых, овощей и мяса ор-
ганично вошли производители муки грубого 
и мелкого помола из мухи черная львинка. А 
также жиров, гранул и пюре из ее личинок. 

Сегодня это уже сельхозпродукция. И 
финансируется она наравне с производством 
картофеля или, допустим, говядины.

Сообщается, что сверчки могут стать 
основой основ для производства печенья, 
шоколадных конфет и макарон. Их откарм-
ливают исключительно тыквой, кабачками и 
кукурузой. Единственное требование к такой 
еде — перед термической обработкой они 
должны быть тщательно обеззаражены, от 
усиков до лапок и крылышек. А во всем осталь-
ном им нет равных. В 100 граммах сверчковой 
муки содержится 75 граммов белка. Тогда как 
в обычной пшеничной — 2–5 грамма. Какая 
тут конкуренция?.. 

Ученые давно изучают этот вопрос и за-
веряют, что разные жуки и кузнечики — от-
личная альтернатива говядине и свинине. В 
них больше железа, кальция и цинка, в которых 
нуждается человеческий организм. Так, взрос-
лому человеку в день необходимо 0,8 грамма 
белка на один килограмм веса. Столовая ложка 
порошка из сверчка содержит 7 граммов белка. 
50 граммов порошка для 60-килограммового 

мужчины — и взбодрился на целый день. 
А по вкусовым качествам они не уступают 

орехам. Вкусные, черти, можно добавлять в 
тесто…

Черная львинка готова 
покорить рынок

По большому счету человек за год, сам 
того не ведая, съедает около килограмма раз-
личных насекомых: клещей, личинок плодовой 
мушки и долгоносика. На сей счет разработа-
ны даже медицинские нормы. В стакане фрук-
тового сока могут находиться не более пяти 
плодовых мух, а в пакетике замороженного 
шпината из магазина указано предельно до-
пустимое количество гусеничных личинок.

Даже Европа, не страдающая хрониче-
ским недоеданием, три года назад разрешила 
употребление в пищу желтых мучных червей 
и азиатской саранчи.

Но вряд ли нужно говорить, что россияне 
ждут не дождутся гамбургеров из сверчков 
или черной львинки. 

— Это не альтернативное питание, это со-
всем другой мир, — считает координатор об-
щественного движения «За честные продукты» 
Александр Бражко. — Надеюсь, что России это 
не грозит: у нас имеется все для производства 
нормальной, органической еды. Земля, вода, 
солнце… Пропаганда такого питания — это 
элементы гибридной войны против России, 
желание вытеснить нас с продовольственного 
рынка. Основная идея — разрушить сельское 
хозяйство, как в свое время мы уничтожили 
крупный рогатый скот и птицеводство, за-
пустив в страну «ножки Буша». Но если все 
так полезно, если сверчки и тараканы такие 
хорошие — и стройнят, и укрепляют иммуни-
тет, сплошная от них польза! — то почему в 
качестве эксперимента не перевести элитные 
рестораны на такие блюда? Ответ очевиден: 
скорее всего, уже на следующий день такие 
рестораны окажутся без посетителей.

Тем не менее наш собеседник считает, что 
осваивать новые технологии и изучать вопрос 
получения белка из насекомых необходимо. 
Хотя бы для того, чтобы самим питаться нор-
мальной едой, а уж если «приспичит», то еду из 
насекомых экспортировать. «Это в известной 
степени аморально — продавать то, что не 
употребляем сами. Но нужно быть готовыми», 
— утверждает Бражко. 

Предприятия по разведению насекомых в 
искусственных условиях уже действуют в Рос-
сии. Есть крупное производство, в том числе и 
в Подмосковье, по выращиванию тропических 
мух черная львинка. Пока в тестовом режиме, 
как компонент корма для птиц и животных. Но 
мы понимаем, что это первый шаг: на продо-
вольственные рельсы переориентировать 
производство можно очень быстро.

Так в свое время обстояло дело с пальмо-
вым маслом. Оно ведь тоже использовалось в 
качестве кормовой добавки. А теперь и в про-
изводстве еды, официально, на него установ-
лены нормы. Мы, как говорится, распробовали 
— и нам понравилось. Хотя и не всем.

Или с соей — подобная же история. Еще в 

60-е годы прошлого века о ней ничего не зна-
ли. А сегодня есть и соевое молоко, и соевые 
сыры, и даже соевое мясо.

— Саранча, которая по вкусовым каче-
ствам якобы тоже находится в топе рейтинга 
насекомых, не заместит никаких продуктов, 
— считает профессор экономики и фермер 
Дмитрий Валигурский. — Она, наоборот, их 
основательно уничтожает. А что будет, если 
жучки и прочие насекомые выползут из ис-
кусственно созданных им для размножения 
условий? Как с этим будем бороться? Мы за 
десятки лет борщевик победить не можем, а 
здесь совсем другая история… 

Налог на отрыжку

Казалось бы, в России, с ее просторами 
«от Москвы до самых до окраин», и разгово-
ров о каких-то сверчках не должно быть. К 
тому же наша страна входит в топ-5 мировых 
лидеров по производству свинины и мясу 
птицы, является главным экспортером в мире 
зерновых культур.

Но есть одно «но». По словам доктора ме-
дицинских наук Дмитрия Еделева, мы живем 
только на 15% территории, а осваиваем не 
больше 22%. Остальные площади — вечная 
мерзлота и другие территории, непригод-
ные как для комфортного проживания, так и 
для развития сельского хозяйства. В общем, 
резервы не такие уж безграничные. Наша 
страна, продолжает он, показывает рекорды 
урожайности только в последние годы, и толь-
ко сейчас мы становимся самодостаточными 
по некоторым продуктам питания.

— Сегодня, — говорит профессор, — 
многие эксперты предлагают отказаться от 
всего импортного: семян, ядохимикатов, обо-
рудования — и вернуться к агротехнологиям 
советских лет. Если пойдем у них на поводу, 
то из сильной аграрной державы можем стать 
слабой и будем покупать продукты по всему 
миру.

Собственно говоря, над сельским хозяй-
ством (не только в России!) нависла реальная 
угроза. Глобальное потепление в результате 
выбросов в атмосферу парниковых газов еже-
годно сокращает сельхозземли, они превра-
щаются в пустыни. Мелеют реки и озера — со-
ответственно, тают и наши рыбные запасы. 

Климатический саммит, который 

состоялся в 2021 году в Глазго, предписыва-
ет странам значительно сократить выбросы 
углекислого газа в атмосферу. А главную опас-
ность в борьбе с СО2, по мнению некоторых 
аналитиков, представляет, оказывается, не 
котельная, работающая на угле или мазуте, 
а корова. 

В день — в виде отходов — она выделяет 
около 7 килограммов эквивалента углекислого 
газа: в год 2,5 тонны. Если на Земле поряд-
ка 1,5 миллиарда голов крупного рогатого 
скота (КРС), то в общем и целом они выде-
ляют на 18% углекислого газа больше, чем 
транспорт.

Сокращение поголовья уже началось. В 
Голландии в ответ на ограничения выбросов 
фермеры привели своих коров прямо к зданию 
парламента. К 2030 году здесь хотят в два раза 
сократить поголовье КРС, что оставит крестьян 
без работы. А граждан, соответственно, без 
натурального мяса и молока. 

Чтобы соответствовать экологическим 
требованиям ЕС, в некоторых провинциях 
намерены уменьшить поголовье на 95%.

В Новой Зеландии в 2025 году фермерам 
придется платить налог за… отрыжку овец и 
коров. Не отстает и Россия. Так, в 1990 году в 
стране насчитывалось 20,6 миллиона коров, 
в 2000-м — уже 12,7 миллиона, в 2019-м — 8 
миллионов. А уже в будущем году их может 
остаться 7,4–7,5 миллиона.

В общем, за сельхозживотных, которые 
«портят воздух», взялись по-серьезному. Нет 
живых коров — нет и парниковых выбросов. 

Что остается жителям мегаполиса? Выбор 
невелик: насекомые — наш, можно сказать, 
«второй хлеб».

Некоторые наши соплеменники ради 
спортивного интереса пробовали в странах 
Юго-Восточной Азии жареных кузнечиков и 
сверчков. Зашло. Хотя по второму разу про-
водить эксперимент уже не решались. Тем не 
менее не так страшен жук, как его малюют.

Дмитрий Еделев говорит, что в нашей 
стране исповедуются две основные религии: 
христианство и ислам. Обе они не исключают 
употребления насекомых — и в Библии, и в Ко-
ране оговаривается, каких насекомых можно 
есть. «Это еда, предписанная религиозными 
традициями. На протяжении как минимум 6 
тысяч лет христиане и мусульмане употре-
бляли насекомых».

Пытаюсь возразить, что это не в тради-
циях нашего народа.

— Если Иисус Христос ел насекомых, то 
кто мы такие с нашей гордыней? — отвечает 
Дмитрий Аркадьевич. — Насекомые являются 
наиболее эффективным источником получе-
ния высококачественного белка. Для этого им 
нужно пищи примерно в 5–7 раз меньше, чем 
в случае с мясом птицы. Им корм практически 
не нужен. Они устойчивы к климатическим 
условиям, их не требуется подкармливать 
антибиотиками, гормонами роста и прочими 
добавками, которыми перекармливают сель-
хозживотных. Это безопасная пища, предпи-
санная Священными Писаниями. Она может 
стоить в 5–7 раз дешевле и заметно снизит 
стоимость нынешних продуктов. Особенно 
колбас или тех же сосисок, куда насекомые 
как белковые составляющие включаются со-
вершенно органично.

«Личинки не спасут 
человечество от голода»
Но когда архангельский предприниматель 

Геннадий Иванов слышит планы о том, что ра-
стущее население на планете прокормят свои-
ми белками и липидами насекомые, то только 
посмеивается. 

— Наше предприятие в месяц производит 
одну тонну сушеной черной львинки, — рас-
сказывает он. — В сухом весе она в 3,5 раза 
легче, чем в живом. Иногда делаем больше — в 
зависимости от потребностей. Но если ты вла-
деешь технологией производства хотя бы одного 
килограмма сушеных насекомых, то в течение 
трех месяцев можешь увеличить выпуск в 8 раз. 
То есть одну тонну довести до 8 тонн в месяц. 
При таком разгоне объемов производства на-
секомых 9 миллиардов человек на планете — это 
мало! Нужно 19 и 29 миллиардов!..

Но он считает, что сама постановка вопроса 
о переводе рациона питания с животного белка 
на насекомых в корне неправильна. Протеин 
личинок черной львинки и липиды (жиры) не 
заменят мяса курицы или, допустим, говядины. 
Это категорически. Они могут рассматриваться 
только в качестве приправы. Как горчица к холод-
цу или кетчуп к шашлыкам. Но не более…

Насекомыми Геннадий Анатольевич (по 
образованию он биотехнолог) начал заниматься 
ровно 10 лет назад, когда об этом практически не 
было никакой информации. Стаканчик с личин-
ками черной львинки из Латинской Америки ему 
передали от тогдашнего министра природных 
ресурсов РФ Сергея Донского.

Сегодня в живом весе этих мух (от ста-
канчика министра) у него более 3,5 тонны, но 
все они, по его словам, идут на производство 
кормовых добавок для животных. Как-то и что-то 
они улучшают в организме коров или свиней. 
Увеличиваются привесы и надои.

Иванов уверен, что насекомые не спасут 
человечество от голода. Они нужны для микро-
флоры кишечника. Потому речь не о котлетах из 
сверчков, а всего лишь о двух граммах в день 
протеина. Условно можно считать, что, прини-
мая эти граммы от насекомых, человек станет 
подпитываться дополнительной энергией и чуть 
меньше покупать продуктов в магазине, на этом 
экономить. Усвояемость пищи и иммунитет у 
него будут лучше.

Но насекомые, как мы уже сказали, вклю-
чены в реестр сельхозживотных. Во Всероссий-
ском институте животноводства (ВИЖ) создан 
специальный отдел — ему правительство выде-
лило грант на исследования. Что касается кор-
мовых добавок для животных, они дают хорошие 
результаты. Правда, на ценах в магазине это 
пока не отражается: молоко дорожает, сливоч-
ное масло прибавило за год больше 40%.

— Считается, что при росте населения 
на планете крестьяне всех не прокормят, — 
говорит подмосковный птицевод Дмитрий 
Сальников. — Потому нужно искать альтер-
нативу привычной еде. Делать мясо из бак-
терий, сои, сверчков и паучков. Но проблема 
в другом. Если вести сельское хозяйство так, 
как ведут его сегодня, разрушая экологию, то 
в скором времени нам и жучков с паучками 
станет не хватать…

Владимир ЧУПРИН.
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И СЪЕЛИ КУЗНЕЦА...
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Девочка на допросе у следователя.

Просушка насекомых 
у производителей 

поставлена 
на конвейер.

Участники похищения — мать, сын и два мужа.

Суд вынес суровый 
приговор похитителям.

Геннадий Иванов 
(слева) 10 лет 
занимается 
мухами черная 
львинка.



Первые пробы пера мастера 
состоялись в 1970-х. В те време-
на Семен Теодорович уже начал 
сотрудничать с ведущими юмори-
стами страны. Пик популярности 
юбиляра пришелся на 1980-е. Тогда 
его монологи были востребованы 
у зрителей разных поколений. Он 
много писал и для других артистов, 
некоторых монологи и сценки Семена 
Альтова сделали знаменитыми — сре-
ди его «крестников» Геннадий Хаза-
нов, Роман Карцев, Ефим Шифрин, 
Владимир Винокур, Клара Новикова. 
Кроме всего, он написал сценарий для 
спектакля Аркадия Райкина «Мир дому 
твоему» — последнего спектакля, поставлен-
ного великим комиком.

Особенным успехом Альтова пользовалась 
его миниатюра «Взятка», впервые прозвучав-
шая со сцены в 1988 году. По мнению Михаила 
Жванецкого, это был лучший юмористический 
рассказ советского периода. 

Альтовский юмор пользуется успехом и за 
пределами России. В прошлом десятилетии 
книгу его рассказов перевели на эстонский 
язык. В этом году миниатюрами сатирика за-
интересовались издатели Сербии. 

— Не знаю, насколько долго меня будут 
помнить, и будут ли. Жизнь стремительно 
меняется, — признается Альтов в беседе с 
«МК». — Но мне не стыдно за то, что я все эти 
годы делал.

— Как себя чувствуете и как восприни-
маете новую цифру возраста?

— Ощущение, что это досадная опечат-
ка, потому что мозг и что-то внутри считают, 
что ты все такой же. Когда приходишь к врачу 
проверить развал и сходимость, он говорит: 
«Батенька, при вашем развале какая может 
быть сходимость?» Это правда. Ресурс орга-
низма рано или поздно заканчивается. Итак, 
цифра 80... К сожалению, многих моих коллег 
и друзей уже нет. И ковид здесь постарался, 
и годы. В общем, дожил.

— От властей ждете поздравительных 
телеграмм?

— Нет, не жду. Хотя я, оказывается, за-
служенный деятель искусств Российской Фе-
дерации очень давно. Я не совсем понимаю, 
что это такое. Я не такая заметная фигура, не 
громкий человек. Так тихо, скромно все эти 
годы что-то свое делал, и у меня есть своя 
аудитория, слава богу. 

— Кого пригласили в гости?
— В гости жду человек 12 близких мне 

людей, артистов, среди них Шифрин, Винокур, 
Ярмольник, Новикова, Гришаева, Гальцев. Есте-
ственно, мы посидим, наговорим друг другу 
теплых слов, выпьем. И будем стараться, чтобы 
это как-то осталось в нашей памяти.

— Что предпочитаете выпивать?
— Водку в определенных количествах. 

Поскольку считают, что для жителей северных 

стран это оптимальный напиток, хотя многие 
сегодня разбираются уже в винах. Оказыва-
ется, есть определенные формы бокалов для 
определенного вина. Вот водка, кстати, не 
нуждается ни в какой форме бокала. Она в этом 
плане даст очко вперед любому напитку. Можно 
из кружки, из стаканчика, из рюмочки. Холодная 
должна быть водка. Тут главное — знать меру. 
Люди всю жизнь пытаются поймать свою меру, 
не всегда им это удается. У меня непьянеющий 
организм. Поэтому со мной нужно разговари-
вать. Здравомыслящий собеседник появляется 
где-то между пятой и шестой рюмками. 

— А ваш слушатель — человек 
здравомыслящий? Даже так постав-
лю вопрос: до вашей аудитории всег-
да доходит ваш юмор?

— В юморе очень важен порядок слов. 
Один из моих коротеньких афоризмов 
звучал так: «Если от вас ушла жена, а вы 
не чувствуете печали, подождите, жена 
вернется, а с ней печаль». Это оригинал. 
Однажды в поезде ко мне подошел моло-
дой человек: «Я ваш поклонник, помню, вы 
как-то сказали: если от вас ушла жена, а вы 
этого не заметили, ну и черт с ней!» И за-
ржал так, как будто смешнее ничего никогда 
не произносил. Поэтому в юморе очень ва-
жен порядок слов. Если вы воспроизводите 
шутку, будьте ближе к оригиналу. 

— Возможно, некоторые альтовские 
шутки для зрителей слишком сложны…

— Когда люди говорят, что они якобы по-
нимают что-то в этой жизни, они ошибаются. 
Особенно сегодня никто ничего понять не 
может. Это происходит независимо от нас, и 
рискованно делать какие-то предположения, 
выводы. Жизнь соткана из миллиардов каких-то 
странных движений, высказываний и поступков 
людей, поэтому предсказывать что-то в нашей 
жизни рискованно, опасно и неправильно.

— Как-то мрачно вы смотрите на 
людей.

— Ну что вы! Скорее, наоборот. Как-то один 
из актеров в беседе спросил: «Ты что, веришь 
людям?» Я ответил ему: «Да». И он покрутил 
пальцем у виска. Мол, такие вещи категори-
чески делать нельзя. Я человек достаточно 
доверчивый, поэтому регулярно натыкаюсь 
на неадекватную для меня реакцию.

Но я очень люблю и понимаю, как мне ка-
жется, собак. Я многому у них научился. Был 
период, когда я начинал читать своим близким 
что-то написанное. Поскольку жена и сын очень 
требовательны, они начинали меня править с 
первых же слов, не давали мне дочитать. Тогда 
читать родным я перестал и читал уже своим 
королевским пуделям. Сначала у нас был Арто, 
потом Брюс. Они ни черта, естественно, не 
понимали, но как они слушают! Вот это враще-
ние ноздрей, шевеление ушами... Потрясаю-
ще! Думаю, что если я смогу собрать полный 
зал пуделей, буду иметь у них оглушительный 
успех.

— Кто из писателей повлиял на ваше 
творчество?

— Фолкнер и Жванецкий. Я из поколе-
ния, которое много читало. У меня большая 
библиотека. К счастью, нас еще не достала 
«цивилизация»: эти компьютеры, мобильники, 
лайки и фейки. 

Когда-то в «Иностранной литературе» я 
попытался прочесть роман американского 
классика Уильяма Фолкнера «Авессалом, Авес-
салом!». А у него предложение на страницу, и я 
не мог дочитать, увязал в словах. Потом я ре-
шил взять себя в руки, дочитал. Вошел во вкус. 
Я перечитал практически 6 томов Фолкнера. 
То есть чтобы начать получать удовольствие, 
нужно потрудиться себя заставить. И благодаря 
этому я узнаю, кто такой Фолкнер. Поэтому 
литература влияла и формировала меня.

Михаил Михайлович Жванецкий для меня 
всегда был эталоном человека, осмысливаю-
щего происходящее. Я считаю, что текст должен 
кончаться там, где кончается мысль. У Жва-
нецкого такая концентрация мысли на один 
квадратный сантиметр. Это для меня урок: я 
пытаюсь писать тексты короче и умнее, при 
этом еще должно быть смешно от парадокса, 
что ты высказываешь.

— Кто автор вашего артистического 
имиджа писателя-сатирика с фирменным 
«лицом-кирпичом»?

— За «кирпич» спасибо. В первый раз такой 
комплимент слышу. Какая-то невозмутимость, 
мрачность и каменность определенная во мне 
есть. Над имиджем моим никогда никто не 
работал. Вот это сочетание каменного лица, 
утробного голоса — как мне объяснил врач 
— и такого текста создают определенный ко-
мический эффект, как я понял. Что-то в этом 
есть. Что — не знаю, разбираться не буду. Раз 
есть успех, пусть будет. Уже ни лица, ни голоса 
менять не собираюсь. 

— Но все-таки откуда такая мрач-
ность? Из детства? У вас были строгие 
родители?

— У меня были любящие родители. Но 
однажды они поставили меня в угол, коленками 
на гречневую крупу. Такая изуверская немножко 
пытка, но меня это и сформировало в какой-
то мере. Греча, впивавшаяся в колени, как-то 
дошла до мозгов.

— То есть вы можете назвать свое дет-
ство счастливым?

— Я был абсолютно счастлив в тот день, 
когда... был молод. Когда забот было гораздо 
меньше. Денег было мало, но почему-то хватало 
на все. И вот сейчас понимаешь, что это были 
лучшие годы. Поэтому счастье — это то, что 
понимаешь спустя время, когда это было.

— Можете вспомнить свою самую экс-
травагантную выходку?

— Мертвая петля на парашюте в Турции. 
Я в кресле, за мной инструктор, парим с ним 
над побережьем. Мне показалось, что надо о 
чем-то с человеком поговорить. Он турок, не 
знает русского, я не знаю турецкого, и мне не 
пришло ничего лучше в голову, как сделать 

такое круговое движение, мол, мы с тобой 
Гагарин, космос, то есть космонавты. Он 
поймал мое движение круговое, решил, 
что я прошу сделать мертвую петлю. Что 
он трижды сделал. И вот это ощущение я 
не забуду никогда. Поэтому если не знаешь 
языка — молчи.

А самым сложным для меня было сесть 
за руль первой модели «Жигулей» и поехать 
— сорок лет тому назад. Когда жена сказа-
ла: «Хорошо бы нам приобрести машину», я 
понимал, что три педали, две ручки, что-то 
еще — это в пять раз больше, чем мой мозг 
технически может воспринять. Я честно 
был уверен, что никогда не поеду. И все 
окружающие были уверены, что жена — да, 
а я — вряд ли. Ну вот, я поехал и до сих пор 
возвращаюсь домой живым.

Анатолий САЛУНОВ.
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Наступает 
год Змеи!

Бывают традиции
 странные внешне.
Нам с ними уютней,
 нам с ними потешней…
 
С восточным акцентом
 каникулы длятся
и, как серпантин,
 зодиачат, циклятся…
 
Шипя, как шампанское,
 с ядом лечебным,
к нам Змейка ползет
 по тропинкам волшебным.
 
Она — как политик:
 вильнет — не ущучишь!
По полному списку
 что хочешь — получишь!
 
Строга и сурова
 она, словно теща…
А впрочем, о Змейке
 скажу и попроще.

 У нас интерес с ней,
 конечно, взаимный;
ведь вовсе не подлый
 характер змеиный!
 
Придет наша Змейка
 и пестро, и ярко,
исполнит желанья,
 подарит подарки:
 
семь фунтов удачи,
 мешок ассигнаций
и торт обалденный
 под звуки оваций!
 
А может, другие
 подарки случатся…
Мы встретим ее
 и попросим остаться
 
на весь новый год,
 до декабрьской ночи…
И пусть год грядущий
 не станет короче,
 
чем год уходящий…
 За это — налей-ка!
Да здравствует праздник!
 Да здравствует Змейка!

Евгений ОБУХОВ. 

Нескромные мужские взгляды — 
лучшие румяна для женщин.

К недалеким людям подходить 
далеко не безопасно.

Верх неприличия легче покоряется 
низким людям.

Владимир КАФАНОВ.

Легче всего убедить человека в том, 
в чем он не разбирается.

Построенные в науке фундаменты 
мешают раскопкам истины.
 
Когда подрезают крылья, 
учат летать без них.
 
Глупость проявляется и без негатива.

Александр МИНЧЕНКОВ. 

В рифму 

Осенило

17 января — день рождения великого Ста-
ниславского. Сейчас эта дата часто упоми-
нается среди театралов — совсем недавно, 
подводя итоги работы СТД, его предсе-
датель Владимир Машков упомянул, что 
с 2026 года у актеров будет свой празд-
ник. День актера планируют отмечать 17 
января — в день рождения Константина 
Сергеевича. Но мы не смогли пройти мимо 
дня рождения мэтра и в этом году (пусть 
дата и не круглая!) отправились к нему в 
гости, в Леонтьевский переулок, дом 6, 
где сейчас находится его дом-музей. А 
оттуда совершили целое воображаемое 
путешествие по адресам, связанным с 
именем великого режиссера, — их ока-
зался целый список, и вовсе не потому, 
что он переезжал. Причины были совсем 
другими. 

Стоя перед шикарным особняком эпохи 
классицизма в Леонтьевском переулке неволь-
но представляешь себе роскошную жизнь его 
обитателей. Но, как это часто бывает, внеш-
ность обманчива. Спешу расстроить всех, кто 
был уверен, что Станиславский всегда вел 
образ жизни богатого человека. Его прадед 
говорил: «Мы должны уметь быть богатыми», 
что значило: себе оставить необходимое, а 
богатством — поделиться. С этим девизом шел 
по жизни великий режиссер — активно делился 
знаниями, опытом, временем, да и деньгами, 
в общем-то, тоже. Но в последние годы жил 
он более чем скромно. В его доме обстановка 
довольно аскетичная, здесь нет ничего лишнего 
— все предметы на службе у мэтра в быту или на 
сцене, а все немногочисленные роскошества, 
которыми может похвастаться этот дом, оста-
лись в основном от предыдущих хозяев.

В конце XIX века здесь обосновалась куп-
чиха Вера Спиридонова — она и оставила здесь 
шикарные люстры, зеркала, подсвечники, а 
в 1921 году сюда вынужденно переезжает 
Константин Алексеев, которого мы знаем как 
великого Станиславского. Прежде он жил в 
Каретном Ряду, где занимал 18 комнат. Там 
же режиссер репетировал с актерами, но его 
оттуда выселили. Луначарский пытался помочь 
Станиславскому, даже писал письмо Ленину 
с просьбой оставить Константина Сергеевича 
жить в Каретном, но оно осталось без ответа. Так 
семья режиссера из десяти человек переезжает 
в четыре комнатки на втором этаже коммуналь-
ного дома в Леонтьевском, которые, ко всему 
прочему, еще и плохо отапливались. 

О чем же нам расскажет последнее при-
станище Константина Сергеевича?

Что наша жизнь? Труды!

Режиссер хотел продолжать работать дома. 
Так, по новому адресу в четырех комнатах в 
Леонтьевском Станиславский жил, а еще три 
комнаты на том же этаже, Красная, Синяя и 

Онегинский зал, были 
рабочими помещениями, 
которые принадлежали 
оперной студии Большо-
го театра. Здесь проходи-
ли репетиции и ставились 
спектакли. Но самое главное 
свидетельство невероятно-
го трудоголизма Константина 
Сергеевича — это не оперная 
студия и даже не рабочий кабинет, 
а… спальня! 

В 1928 году красивый статный Станис-
лавский (а рост его был почти два метра!) в 
очередной раз вышел на сцену в любимой им 
роли Вершинина в чеховских «Трех сестрах». Во 
время спектакля почувствовал себя плохо, но 
постановку не прервал. Едва занавес закрылся, 
Константин Сергеевич упал — тяжелейший 
инфаркт. Карьеру артиста пришлось завер-
шить и ограничиться занятиями режиссурой и 
педагогической деятельностью. А в 1934–1935 
годах самочувствие снова ухудшилось. Работать 
стало совсем тяжело. И «рабочим кабинетом» 
стала спальня. 

Кровать выглядит маленькой для великана 
Станиславского, но это визуальный обман, он 
прекрасно здесь помещался. У кровати — сто-
лик, на нем картоночка, которую он подкладывал 
под бумагу, чтобы было удобнее писать по-
лулежа. А писал он много — в кровати, тяжело 
больной, почти без сил, мэтр написал свой 

великий труд «Работа актера над 
собой»! У изголовья на стене — 

телефонная трубка. Есть одно 
свидетельство, как Констан-

тин Сергеевич проводил по 
этому телефону двухчасовую 
репетицию!

Домашние 
«сцены»

Другие свидетельства 
невероятной работоспособ-

ности Константина Сергееви-
ча мы обнаружим в его рабочем 

кабинете. Обстановка нас удивит. 
Во-первых, внимательный гость об-

ратит внимание на бюст довольно неожи-
данной фигуры — Антона Рубинштейна, который 
смотрит на нас с высоты одного из шкафов. 
Оказывается, у Станиславского было несколько 
встреч с великим музыкантом и основателем 
Санкт-Петербургской консерватории, им даже 
довелось вместе поработать. Гений Рубин-
штейна произвел глубочайшее впечатление 
на будущего режиссера. Предполагают, что 
Станиславский преклонялся перед Антоном 
Григорьевичем, и свои строгость и требова-
тельность он перенял у музыканта. 

Во-вторых, сразу бросится в глаза то, что 
сегодня мы называем модным словом «зониро-
вание», когда комната делится на две части при 
помощи, например, полок или ширмы. Нечто 
похожее мы можем видеть и здесь — в центре 
комнаты стоят книжные шкафчики. Но на са-
мом деле они нужны не только для хранения 
книг. Это импровизированные «кулисы»! За 
ними актеры готовились к выходу. Напротив 

под потолком расположен настоящий софит. 
Сам режиссер располагался на диване или на 
кресле перед «комнатной сценой» и занимался 
«приемкой спектакля», как он говорил. Но это 
не единственная «сцена» в стенах особняка, на 
которой работал Станиславский. 

Вышеупомянутый Онегинский зал пре-
жде был бальным — здесь кружились в вальсе 
пары, а за колоннами располагался оркестр. 
При Станиславском здесь сделали подмост-
ки, и зал превратился в театральный. Первая 
постановка, которая здесь состоялась, — это 
опера Чайковского «Евгений Онегин» (отсюда 
и название зала). Актеры играли без грима, па-
риков, в своих обычных костюмах — естествен-
ные, настоящие, как и хотел сам Чайковский, 
но из-за небольшого размера зала зрители 
были невероятно близки к действию на сцене, 
что создавало эффект их непосредственного 
участия в действии. Успех был невероятный!

Мог ли кто-то еще похвастаться наличием 
сразу двух сцен прямо у себя в доме? Ста-
ниславский мог, но не хвастался, а усердно 
трудился на них…

Не театром единым — 
талантлив во всем

Невероятный успех оперы «Евгений Оне-
гин» повлек за собой рождение еще одного 
адреса в Москве, связанного с именем великого 
режиссера. Чтобы вместить всех желающих 
попасть на оперу, ей выделили Новую сцену на 
Большой Дмитровке, 17, — ныне МАМТ. Кстати, 
на его эмблеме мы видим колонны Онегинского 
зала, те самые! Они прячутся в стенах особняка в 
Леонтьевском! А оперно-драматическая студия, 
основанная в 1935 году, которой тоже руководил 
Станиславский, располагалась по адресу, где 
сегодня живет «Электротеатр Станиславский». 
Но не только театральным адресам дал на-
чало великий режиссер. С его семьей связана 
история завода «Электропровод». Купеческая 
семья Алексеевых владела фабрикой волоче-
ния золота и серебра. В 1892 году, когда отец 
не смог более руководить фабрикой, взял всю 
ответственность за нее на себя. 

Завод подлежал тотальному «ребрендингу» 
и переоборудованию: за канителью будущего не 
было, не то что за электричеством — Константин 
Сергеевич это прекрасно понимал. А потому 
фабрика стала производить электропровода и 
кабели, чем и занимается до сих пор. Правда, 
сегодня фабрика переехала. А вот театр, ко-
торый Константин Сергеевич организовал при 
заводе для рабочих, функционирует и сейчас. 
Сегодня там свой дом обрела «Студия теа-
трального искусства» под руководством Сергея 
Женовача. Действительно, весь мир — театр, 
Москва так точно! И все это благодаря великому 
Станиславскому. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

За «разношерстные архитектур-
ные новоделы» Ясную Поляну в Сети 
ругают меньше других — гораздо больше 
достается усадьбе «Михайловское» (ко-
торую сожгли немцы, а сначала «сожгли 
и разграбили» революционеры в 1918 
году) или чеховскому «Мелихово», где, 
мол, исторически аутентичным является 
только флигель. Но и родовое имение 
Льва Николаевича и/или одноименное 
село в Щекинском районе Тверской об-
ласти авторы отзывов на сайтах о путе-
шествиях и в соцсетях упрекают, напри-
мер, за исчезновение крытых соломой 
деревянных хат. И с подозрением смо-
трят на здания, входящие в собственно 
музейный комплект, — может быть, это 
тоже «новострои»?

Насколько действительно усадьба изме-
нилась за сто с лишним лет? Ответить на этот 
вопрос нашего корреспондента заставила… 
выставка яснополянской керамики, открыв-
шаяся еще в декабре 2024 года.

Если кратко о выставке, то ее создатели 
решили показать в Толстовском центре на 
Пятницкой в Москве «глиняную» историю 
родового имения Льва Толстого, которая, как 
выяснилось, продолжается и в наши дни. 

Все начиналось с приезда в усадьбу 
знаменитого впоследствии Ильи Гинцбурга, 
который в 1891 году создал статуэтку писа-
теля. Тогда же неподалеку от Ясной Поляны 
нашли небольшое месторождение глины — с 
нею и работал скульптор.

Создатели «керамического» проекта 
сделали акцент на изделиях из глины, до-
бываемой — не в промышленных, конечно же, 
масштабах — на склонах реки Ясенки. Из нее 
по технологии, запатентованной тамошними 
мастерами, делают разные глечики, статуэт-
ки, тарелки и подсвечники. 

Вещи симпатичные, но литературовед-
ческий голод автора этой заметки утолили 
не они. Равно как и не образцы разноцвет-
ной глины в холщовых мешочках, и даже не 
«объемные иллюстрации» к романам «Война 
и мир» и «Анна Каренина». (Хотя в глиняных 
комодных куклах а-ля XIX век, «одетых» в баль-
ные платья и фраки с помощью окрашивания, 
слышалось эхо искусства, которым много 
раньше в совершенстве овладели мастера 
московской Гончарной слободы.)

Дело в том, что задним фоном выставки 
выступили картины и фотографии, на которых 
Ясная Поляна показана во времена Льва Ни-
колаевича и в первой половине XX века.

Сразу бросилась в глаза патинная незы-
блемость, как будто музейщикам удалось за-
консервировать прошлое, словно насекомое, 
попавшее в каплю древесной смолы.

Приведу конкретные примеры. В 1913 
году Лев Александрович Квачевский изо-
бразил «Столбы при въезде в усадьбу Ясная 
Поляна». Ну да, дорогу в XXI веке заасфаль-
тировали, поставили металлический мини-
заборчик на входе и оштукатурили стены. 
Но в целом узнаваемость стопроцентная. Я 
уже не говорю о фото начала прошлого века 
— если сверяться с ними, то отличия найти 
практически невозможно.

Картины с видами окружающих усадьбу 
засечных лесов и лугов обсуждать не сто-
ит — природа в принципе так устроена, что 

облик ландшафтов, если нет прямого раз-
рушительного воздействия ветра, воды и 
так далее, может не меняться столетиями. 
Ну что может случиться с лесным колодцем, 
холмами или рощами?

Главный дом — такой же. Причем не 
только его «наружа». Вот перед нами рису-
нок Ильи Репина «Л.Н.Толстой в комнате под 
сводами». Современное состояние этого 
помещения в главном доме, конечно же, 
«музейно-причесанное», а не жилое, но до-
стоверность опять-таки стопроцентная.

Понятно, что уличная «любимая скамейка 
Л.Н.Толстого» — совершенно точно недавно 
сооруженный из березовых бревнышек арт-
объект, не претендующий на историчность.

Но где же «многочисленные 
новоделы»?

Если сверять ся с к артиной 
В.С.Константинова «Ясная Поляна. Житня» 
(1954) — этот объект, изначально построен-
ный в 1890 году и предназначавшийся для 
хранения зимой сена и соломы, а также ис-
пользовавшийся в качестве сарая для сель-
хозтехники, производит впечатление «совер-
шенно такого же». (В чем можно убедиться, 
посмотрев актуальные снимки в Интернете, а 
еще лучше — вырвавшись из цепких объятий 
больших городов хотя бы на пару дней в Туль-
скую область.)

Но оказалось, что житня — тот случай, 
когда человек «сам обманываться рад». 

Согласно информации, полученной «МК» 
от пресс-службы Музея-усадьбы Л.Н.Толстого 
«Ясная Поляна», все каменные постройки там 
сохраняются по последнему году жизни Льва 
Николаевича. Это факт.

Но деревянные — житня, рига, теплица, 
ледник, дровяной сарай, павильон и другие — 
все-таки периодически воссоздаются:

— Такие работы всегда выполняются ис-
ходя из принципа мемориальности. То есть 
внешний облик восстановленных зданий в 
точности повторяет экстерьер своих архи-
тектурных предшественников, которые были 
построены еще при Толстом.

Получили мы и объяснение причин, по-
чему исходные версии строений не дошли 
до наших дней. И дело тут не в фашистах, 
которые «сожгли все деревянные здания во 
время оккупации», что является таким же 
мифом или полумифом, как превращение 
дома писателя в конюшню или его полное раз-
рушение в годы ВОВ, хотя оккупанты успели 
натворить массу других бесчинств. 

Итак, что же на самом деле случилось с 
деревянными объектами:

— Их срок службы не слишком высок. 
Есть множество факторов, приводящих к 
разрушению древесины: климатические и 
биологические. Одна из главных задач музея 
— сохранение облика усадьбы. Если спе-
циалисты определяют, что состояние той или 
иной деревянной постройки не соответствует 
установленным нормам, начинаются новые 
реставрационные работы. На данный мо-
мент последняя восстановленная постройка 
в пределах заповедника — рига. 

Иван ВОЛОСЮК.

Семен АЛЬТОВ: 
«Если я смогу собрать 
полный зал пуделей, 
буду иметь у них 
оглушительный успех»

Наш собеседник — редкий пример 
автора, который стал классиком при 
жизни. Более полувека он, со своим 
фирменным «лицом-кирпичом», 
монотонным «бубнящим» голосом, 
читает смешные рассказы. Похоже, 
именно это придает его текстам еще 
большую комичность. 17 января один 
из самых интеллектуальных писателей-
сатириков, сценарист, драматург, 
режиссер, заслуженный деятель 
искусств РФ Семен Альтов 
отмечает 80 лет. 

СМЕХ, 
но не только

ЧТО В АДРЕСЕ ТЕБЕ МОЕМ?
17 января — 
день рождения 
Константина 
Станиславского
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Сцена в кабинете Станиславского. 
Вверху бюст А.Рубинштейна.

НОВОДЕЛЫ В ЯСНОЙ ПОЛЯНЕ: ПРАВДА И МИФЫ

Вход в усадьбу изменился 
только косметически.

Выставка 
в Москве 
ответила 
на вопрос, 
насколько 
изменилась 
усадьба 
классика за сто 
с лишним лет
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Первые пробы пера мастера 
состоялись в 1970-х В те време-

Семен Альтов 
в детстве.

Гагарин, космос, то есть космо
поймал мое движение кругово
что я прошу сделать мертвую п
он трижды сделал. И вот это ощ
не забуду никогда. Поэтому если
языка — молчи.

А самым сложным для меня б
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шкаф газовой плиты 
для пирогов. 4. Цитата классика в начале со-
чинения. 10. Спорт и философия в фильме «На 
гребне волны». 11. Учитель, поведавший о ре-
формах Петра I. 13. Музыкальная пьеса с по-
рядковым номером. 14. Орган, участвующий 
в идейном штурме. 15. Мысль, не раз повто-
ренная автором в разных романах. 16. Пряный 
корень на тарелке с суши. 18. Античный сосуд 
для масла и вина. 20. Большая земля для 
жителей Сахалина. 22. Лилипут среди вен и 
артерий. 23. Анекдот, пробудивший интерес 
публики. 24. Трус, избегающий брачных уз. 
27. Сестра осетра в архиерейской ухе. 30. 
Покупательский азарт при виде очереди. 32. 
Провал между сугробами. 34. Обращение 
к приятелю, которого сто лет знаешь. 35. 
Суть мировоззрения нигилистов. 36. Плотная 
трапеза, завершаемая компотом. 38. Ложная 
информация в желтой газете. 39. Искусство 
подготовки и ведения боя как составная часть 
военного искусства. 40. «Хитросплетение» 
коварной фрейлины. 41. Черно-белая хищ-
ница из семейства дельфиновых. 42. Родное 
селение донского молодца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Банковский вклад, при-
носящий хозяину доход. 2. Злак, насыпанный 
в лошадиную торбу. 3. Облицовка для ванной 
комнаты. 5. Обычная рыбешка в улове рыбака. 
6. Макияж, преображающий актера. 7. Круп-
ный военный корабль с главнокомандующим 
на борту. 8. Партийный оратор на предвы-
борном митинге. 9. Крупный грызун, «рас-
пушивший» колючки. 10. Первый выходной 
после трудовой пятницы. 12. Выпеченный 
бабкой «мячик» из сказки. 17. Двойной ход 
королем и ладьей в шахматах. 19. Рокер с 
обилием железных заклепок. 20. Смуглая 
дочка шведки и нигерийца. 21. Кирпичный 
двухэтажный особняк в элитном поселке. 
25. Оружие, бьющее противника напалмом. 
26. Тема новостей, пугающих граждан. 27. 
Голевое положение у ворот соперника. 28. 
Главное качество самаритянина. 29. Кусок 
разбившегося о риф судна. 31. Масть, ме-
няемая хамелеоном. 33. Группа ценнейших 
кадров коллектива. 34. Информация не для 
посторонних ушей. 37. Женщина в речи га-
лантного кавалера. 38. «Трюк» в исполнении 
Деточкина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лексика. 4. Доспехи. 10. Отделка. 11. Абонент. 13. Нары. 14. Шейх. 
15. Локомотив. 16. Ноготь. 18. Огород. 20. Графика. 22. Микстура. 23. Маргинал. 24. 
Пуговица. 27. Шифровка. 30. Алхимия. 32. Тюрьма. 34. Мамонт. 35. Неполадки. 36. Ужас. 
38. Сноб. 39. Яблочко. 40. Зубрила. 41. Актриса. 42. Сбитень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лепнина. 2. Соты. 3. Кремль. 5. Огниво. 6. Пунш. 7. Иноходь. 8. Кано-
нада. 9. Лаконизм. 10. Оригами. 12. Теорема. 17. Толстосум. 19. Газировка. 20. Глубина. 
21. Атрофия. 25. Уборная. 26. Археолог. 27. Шимпанзе. 28. Колонна. 29. Стружка. 31. 
Стебель. 33. Анчоус. 34. Микроб. 37. Сбор. 38. Слет.

Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «ПИКА» – Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7 (391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных 
открытых торгов в форме аукциона по продаже имущества Общества с ограниченной от-
ветственностью «Первое ипотечное коллекторское агентство» (далее по тексту ООО «ПИКА») 
в электронной форме, которые состоятся на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) 26 февраля 2025 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является следующее имущество:

Ознакомление с необходимой инфор-
мацией, документами и характеристиками 
имущества осуществляется с 20.01.2025 по 
21.02.2025 (включительно), в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: 
г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 
7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с 
приложением необходимых документов 
осуществляется на электронной торго-
вой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 20.01.2025 
до 23 час. 59 мин. 21.02.2025 по московскому 
времени.

Задаток в размере 10 (десять) процентов 
от начальной цены продажи лота должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и време-
ни окончания приема заявок по следующим 
реквизитам: р/сч 40701810538000009788 в 
ПАО «Сбербанк» г. Москва, БИК 044525225, к/
сч 30101810400000000225. Получатель: ООО 
«ПИКА» ИНН 7702649896, КПП 773301001.

Шаг торгов составляет – 5 (пять) про-
центов от начальной цены продажи лота.

Победителем торгов признается участ-
ник, предложивший в ходе торгов наиболее 
высокую цену.

Подробная информация о характери-
стиках и стоимости имущества предостав-
ляется заинтересованным в приобретении 
имущества лицам на электронную почту при 
направлении запроса о предоставлении 
такой информации на электронную почту 
организатора торгов.

Ознакомление с проектами догово-
ра о задатке и договора купли-продажи 
осуществляется на электронной торговой 
площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется 
в форме электронного документа и должна 
содержать следующие сведения: фирменное 
наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юриди-
ческого лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жи-
тельства (для физического лица), номер 
контактного телефона, адрес электронной 
почты, сведения о наличии или об отсут-
ствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, арби-
тражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии 
в капитале заявителя арбитражного управ-
ляющего, а также сведения о заявителе, са-
морегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляю-
щий; а также иные сведения в соответствии 
с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ 
от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведе-
ния открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны 
прилагаться следующие документы: выпи-
ска из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки 
(для юридического лица), выписка из ЕГРИП 
или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индиви-
дуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык до-
кументов о государственной регистрации 
юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в со-
ответствии с законодательством соответ-
ствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих 
полномочия лица на осуществление дей-
ствий от имени заявителя, а также иные 
сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 
г. № 495, Регламента проведения открытых 
торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения тор-
гов по продаже прав требования и до переда-
чи права требования Покупателю должником 
будет произведено частичное погашение 
задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, 
определенная по результатам торгов, умень-
шается Продавцом в одностороннем порядке 
пропорционально размеру удовлетворённого 
требования. Разница между фактической сто-
имостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения 
торгов должником произведено полное 

погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влеку-
щие прекращение обязательств должни-
ка перед Продавцом в полном объеме (в 
том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации), торги прекращаются, зада-
ток возвращается, поступившие заявки 
отклоняются.

Если после завершения торгов и опре-
деления победителя торгов будет установ-
лено, что должником произведено полное 
погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влеку-
щие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет 
исключена из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции), то победителю торгов будет отказано 
в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток 
подлежит возврату.

В случае заключения договора с Побе-
дителем торгов и до передачи права требо-
вания произойдет событие, прекращающие 
уступаемые обязательства Должника перед 
Покупателем, в том числе такие как полное 
погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии 
с законодательством Российской Федера-
ции и т.д. договор подлежит расторжению 
путем уведомления Покупателя об отказе 
от договора (исполнения договора) в сроке 
и порядке, определенном в Договоре. В 
указанном случае задаток и сумма оплаты 
за уступаемое право требования возвра-
щается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, 
представившие надлежащим образом 
оформленные заявку на участие в торгах 
и необходимые документы, содержащие 
достоверные сведения, и обеспечившие по-
ступление задатка на указанный в сообще-
нии счет на дату составления протокола об 
определении участников торгов.

По итогам проведения торгов орга-
низатор торгов утверждает протокол о 
результатах проведения торгов, который 
размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания 
протокола о результатах торгов конкурс-
ный управляющий направляет победителю 
торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подпи-
сания данного договора в течение 5-ти дней 
с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный за-
даток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участ-
нику торгов, которым предложена наиболее 
высокая цена по сравнению с ценой, пред-
ложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в тече-
ние 30 (тридцати) дней со дня заключе-
ния договора купли-продажи имущества 
оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного за-
датка) путем перечисления денежных 
средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810800010003422 в АКБ «Пересвет» 
(ПАО), к/сч № 30101810145250000275, БИК 
044525275. Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 
7702649896, КПП 773301001.

Торги № 3016-ОАОФ, проводившиеся 
на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), при-
знаны несостоявшимися в связи с отсут-
ствием заявок на участие.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, 
ул. Габричевского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 
10, ИНН 7702649896, КПП 773301001, 
ОГРН 1077759105357; Конкурсное произ-
водство введено Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управ-
ляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 
660041, г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциа-
ция арбитражных управляющих саморегу-
лируемая организация «Центральное агент-
ство арбитражных управляющих»: ОГРН 
1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, 
г. Москва 1-й Казачий переулок, 
д. 8, стр. 1. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование   Начальная цена 
№ дебитора продажи (руб.)

29 Право требования к ООО «Металл Инвест Групп» 
 (ИНН 9715218643) в размере 13 318 062,88 руб. 11 986 256,59

30 Право требования к Долгополову Алексею Сергеевичу 
 (ИНН 732808377056) в размере 36 458 801,67 руб. 32 812 921,50

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, 
СНИЛС 004-697-033 45, адрес для направления 
корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Центрального 
федерального округа» (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418, место нахождения: 115191, 
г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИЛОВ-
СКИЙ ВН.ТЕР.Г., Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, 
ком. 85), действующий на основании решения 
Арбитражного суда города Москвы от 09.06.2017 
года (рез. часть от 25.05.2017 года) по делу 
№А40-26831/17-38-16Б, сообщает о результа-
тах проведения открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже иму-
щества Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Ипотечная компания «Венец» 
(ОГРН 1147746624255, ИНН 7715434009, место 

нахождения: 127106, г. Москва, проезд Гостинич-
ный, дом 6, корпус 2, офис 213), на электронной 
площадке АО «Объединенная Торговая Площадка», 
размещенной на сайте https://bankrupt.utpl.ru/. 
Победителем торгов по лоту №2 признана ИП 
Линге Л.Г. (ИНН 245800372801, Красноярский 
край, г. Сосновоборск, ул. Весенняя, д.28 кв.78), 
цена, предложенная за лот №2 — 429999,00 ру-
блей, победитель по лоту №3 — ИП Душев А.А. 
(ИНН 526010130172, г. Нижний Новгород, ул. 
Верхнепечерская, д. 8 корп. 1 кв. 18), цена за 
лот №3 — 82367,89 рублей. Заинтересованность 
победителей торгов по отношению к должни-
ку, кредиторам, конкурсному управляющему 
отсутствует; конкурсный управляющий, само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих, членом которой является конкурсный 
управляющий, в капитале победителей торгов 
не участвует. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; по-
чтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что в торгах по про-
даже имущества ООО Фирма «Джони-Гейм» 
(127287, г. Москва, ул. Башиловская, д. 21, пом. 2, 
ОГРН 1027739174308, ИНН 7734089260, признано 
банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 15.05.2024 по делу №А40-74311/2023, 
конкурсным управляющим утвержден Чулков 
Виталий Николаевич (ИНН 650403187818, СНИЛС 
122-454-532 26, член Ассоциации арбитражных 

управляющих «СИРИУС» (142280, Московская 
обл., г. Протвино, ш. Кременковское, д. 2, оф. 
104/2, ИНН 5043069006, ОГРН 1205000015615)), 
проводимых на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №212 от 16.11.2024 г. (сообщение 
№34010067975), победителем признан Бутенко 
Е.В. (ИНН: 672305244655), предложивший цену 
имущества — 555 000,00 руб. Победитель заин-
тересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляются. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
арбитражных управляющих «СИРИУС» в капитале 
победителя не участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; телефон: 8(495)1337554) 
сообщает, что повторные торги по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 1165074050481, 
ИНН 5074054271, юридический адрес: 142153, Московская область, г.Подольск, Новогородово дер., 
д. 8, оф. 59); признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 07.09.2021г. 
по делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес: 119454, г. Москва, а/я 37), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №212 от 16.11.2024г. (сообщение №34010067937) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; телефон: 8(495)1337554) 
сообщает, что повторные торги по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 1165074050481, 
ИНН 5074054271, юридический адрес: 142153, Московская область, г.Подольск, Новогородово дер., 
д. 8, оф. 59); признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 07.09.2021г. 
по делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес: 119454, г. Москва, а/я 37), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №212 от 16.11.2024г. (сообщение №34010067944) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256–22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме аук-
циона с закрытой формой подачи предложений по цене, по продаже имущества Открытого акционер-
ного общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога) в электронной форме на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), определение победителей 
торгов состоится 26 февраля 2025 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является 
имущество, сформированное в следующие лоты:

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший наибольшую цену. Открытые торги с 
закрытой формой подачи предложения по цене 
проводятся путем сравнения предложений по 
цене имущества должника, поступивших от участ-
ников торгов. В случае если две и более заявки 
участников торгов на участие в торгах содержат 
предложения об одинаковой цене имущества, 
победителем торгов признается участник торгов, 
ранее других указанных участников представив-
ший заявку на участие в торгах. Если к участию в 
торгах был допущен только один участник, заявка 
которого содержит предложение о цене имущества 
не ниже установленной начальной цены, договор 
купли-продажи заключается с этим участником 
торгов. Допущенный к торгам участник, не пред-
ставивший предложение о цене имущества (в том 
числе равное начальной цене) не учитывается при 
определении победителя торгов.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 20.01.2025 по 21.02.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 20.01.2025 до 23 час. 59 мин. 21.02.2025 по 
московскому времени.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (трид-
цати) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 
в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисей-
ский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Мо-
сква, Котельническая набережная, д. 17, ИНН 
7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование объекта Начальная
№  цена продажи
  (руб.) без НДС

549 Здание: мастерская звеносборочной базы пл. 111,7 кв. м.  1 585 000,00
 (кад. №89:09:050101:252), право аренды земельного участка пл. 830 кв. м. 
 (кад. №89:09:070101:37), категория земель: земли населенных пунктов, 
 расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, 
 микрорайон Обская

550 Сооружение: железнодорожный тупик №54 протяженностью 1 775 м.  27 148 000,00
 (кад. №89:09:050101:226), право аренды земельного участка пл. 23 591 кв. м. 
 (кад. №89:09:070101:137), категория земель: земли населенных пунктов, 
 перевод стрелочный тип Р-65 марки 1/11 левосторонний (К), расположенные по 
 адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, микрорайон Обская

551 Здание: административно-бытовой корпус с красным уголком пл. 531,3 кв. м.  60 891 172,85
 (кад. №89:09:060102:152), право аренды земельного участка пл. 10 492 кв. м. 
 (кад. №89:09:060201:10), категория земель: земли населенных пунктов, 
 площадка №1 административного-бытового корпуса с красным уголком, стойка 
 в серверную б/у, станция для беспроводной передачи данных, система видео-
 наблюдения — 2 шт., сеть телефонизации административных зданий, проходная 
 система TSS-203-4W, приемо-передающая станция спутниковой связи VSAT, 
 комплект электрон. проходной системы контроля и упр.доступом TSS 2000 
 Office, комплект оборудования контроля доступа для дверей — 2 шт., система 
 телевизионного видеонаблюдения; здание: санитарно-бытовой блок 
 пл. 377,4 кв. м. (кад. №89:09:060102:153), право аренды земельного участка 
 пл. 1 848 кв. м. (кад. №89:09:060201:24), категория земель: земли населенных 
 пунктов, беседка Б3 (4x4), мангал, наружные сети ТВС на производственной 
 базе механизированной колонны №1, Наружные сети эл/снабжения на 
 производственной базе МК-1 и произв.базе, расположенные по адресу: 
 Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, мкр. Обской, ул Ковалева

552 Здание: административное здание пл. 498,8 кв. м. (кад. №89:09:000000:3588),  122 889 114,33
 право аренды земельного участка пл. 87 569 кв. м. (кад. №89:09:060201:23), 
 категория земель: земли населенных пунктов, административное здание 
 МК-1 пл. 216,32 кв.м., здание диспетчерской и красный уголок пл. 393,68 кв.м., 
 здание механические мастерские пл. 1 508,19 кв.м., пост охраны МК-2 пл. 6 кв.м., 
 профилакторий пл. 754,12 кв.м., профилакторий №1 пл. 1 633,45 кв.м., столярка 
 из деталей дома пл. 239,13 кв.м., наружные сети ТВС и канализации на объекте 
 Профилакторий 1 протяженностью 127 м., структурированная кабельная сеть; 
 площадка №2 административного здания пл. 2 270 кв.м., эстакада холодного 
 водоснабжения, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
 г. Лабытнанги, мкр. Обской, ул Ковалёва

553 Здание: отапливаемый склад пл. 2 684 кв.м. (кад. №89:09:030102:50),  645 700 071,85
 здание: неотапливаемый склад пл. 3 637 кв.м (кад. №89:09:030102:61), 
 здание: блок-контейнер пл. 13,5 кв.м. (кад. №89:09:000000:648), 
 сооружение: открытая площадка для хранения грузов пл. 69 976 кв.м. 
 (кад. №89:09:000000:640), здание: неотапливаемый склад пл. 4 415 кв.м. 
 (кад. №89:09:030102:49), здание: административно-вспомогательное здание 
 пл. 1 001,1 кв. м. (кад. №89:09:030102:58), здание: электроцех ЛБПТО и К 
 пл.158 кв.м. (кад. №89:09:030102:56), здание: вагон-дом пл. 17 кв.м. 
 (кад. №89:09:020101:1680), здание: служебно-бытовой блок «Вахта-40» 
 пл. 439,6 кв.м. (кад. №89:09:030102:59), сооружение: внутриплощадочные сети 
 ВИК протяженностью 754,5 м (кад. №89:09:000000:642), сооружение: ограждение 
 протяженностью 1 090 м. (кад. №89:09:000000:661), сооружение: водоотводные 
 сооружения протяженностью 1 398 м. (кад. №89:09:000000:646), здание: 
 очистные сооружения дождевых вод площадью 36 кв.м. (кад. №89:09:000000:651), 
 сооружение: открытый склад с твердым покрытием пл. 2 700 кв.м. 
 (кад. №89:09:000000:645), сооружение: канализационные сети 40 м протяжен-
 ностью 40 м. (кад. №89:09:000000:650), сооружение: внутриплощадочные 
 проезды к козловым, башенным и портальным кранам протяженностью 2 670 м. 
 (кад. №89:09:000000:643), сооружение: площадка для складирования материалов 
 пл. 4 650 кв.м. (кад. №89:09:000000:647), сооружение: внутриплощадочные 
 теплосети протяженностью 800 м. (кад. №89:09:000000:659), сооружение: причал 
 для тяжеловесов пл.1 500 кв.м. (кад. №89:09:000000:655), сооружение: 
 подъездной ж/д путь №71 протяженностью 120 м. (кад. №89:09:000000:658), 
 сооружение: причал для сухогрузов пл. 2 706 кв.м. (кад. №89:09:000000:652), 
 право аренды земельного участка пл. 169 418 кв.м. (кад. №89:09:030102:16), 
 категория земель: земли населенных пунктов, сооружение: внутриплощадочные 
 проезды протяженностью 585 м. (кад. №89:09:000000:644), право аренды 
 земельных участков общей площадью 4 101 кв. м. (кад. №89:09:030107:58, 
 89:09:030107:59, 89:09:030107:60), категория земель: земли населенных пунктов, 
 сооружение: ж/д путь №62 протяженностью 2 344 м. (кад. №89:09:000000:694), 
 право аренды земельного участка пл. 9 627 кв.м. (кад. №89:09:000000:0005), 
 категория земель: земли населенных пунктов, шлагбаум переездной ША-4 NC 
 светодиодный — 2 шт., узел учета тепло-водоснабжения на базе ПТОиК, система 
 пожарной сигнализации по административно-вспомогательному зданию, 
 система пожарной сигнализации по зданию Вахта-40, система вентиляции 
 и дымоудаления выхлопных газов, система пожаро-охранной сигнализации, 
 кран башенный СТТ 121/А-5 TS 16 зав.№G9008045, расположенные по адресу: 
 Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, ул. Речная 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает: Повторный конкурс № 3005-ОКОФ 
по продаже имущества Акционерного общества 
«Главное управление жилищно-коммунального 
хозяйства», являющегося субъектом естественной 
монополии, реализуемое имущество является 
социально значимым, непосредственно использу-
ется для оказания услуг в условиях естественной 
монополии, в связи с чем продажа имущества 
должника осуществляется путем проведения кон-
курса, с обязательным условием о заключении с 
покупателем соглашения о сохранении целевого 
назначения имущества, проводившийся вэлек-
тронной форме на электронной торговой пло-

щадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
признан несостоявшимся в связи с отсутствием 
заявок на участие.

АО «ГУ ЖКХ»: 125284, г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3, этаж 1, ком.7, ИНН 5116000922, 
ОГРН 1095110000325;Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 03.02.2022 г. (резолютивная часть) по 
делу № А40-115843/20-38-197 «Б»; Конкурсный 
управляющий Дмитриченко Анна Викторовна: 
ИНН 031720916623, СНИЛС 154-810-142 42, 
295053, Республика Крым, г. Симферополь, 
а/я 2869; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА
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Родной Муж Толечка,
Со Святками, с Крещением,
С ПОБЕДОЙ НАС ВДВОЁМ!
Нам Благ, С Богоявлением,
С ПОЕЗДКОЙ ДИВНОЙ!

Нам Сверх Века Здравия!
Твоя Верная Зиночка жена



— Александр Константинович, хотели 
бы обсудить с вами последние события в 
нашем хоккее, узнать ваше авторитетное 
мнение. Все сейчас говорят, прежде всего, 
о питерском СКА. Во вторник этот клуб нео-
жиданно расторг контракт с американским 
защитником Деанджело. Что происходит в 
хоккейном хозяйстве армейцев с Невы?

— Что происходит в питерском клубе? Да 
ничего особенного не происходит. Они идут по 
регулярному чемпионату неплохо и находятся 
в лидирующей группе из 5–7 команд на «За-
паде», которые разделяют всего несколько 
очков. Не считаю, что это сейчас повод для 
каких-то серьезных оргвыводов. Сегодняшнее 
турнирное положение СКА — это не повод для 
детального разговора.

— То есть вы не считаете, что питер-
ские армейцы сейчас проводят достаточно 
слабый отрезок в «регулярке», потерпев 
четыре поражения подряд и откатившись 
на 7-ю строчку? 

— Все команды КХЛ чередуют подъемы и 
спады. Прежде всего, в физическом и эмоцио-
нальном состоянии. Длинный турнир, много-
месячный, поэтому это неизбежно. И СКА здесь 
не исключение. Этот коллектив проходит такие 
же этапы, как и остальные: в лучшем состоянии 
— набирает, а в худшем — теряет очки, вот как 
сейчас. Здесь армейцы с Невы ничем от других 
клубов не отличаются.

— И все-таки почему этот клуб рас-
стался с Тони Деанджело, которого под-
писали уже после начала сезона и на 
которого делали ставку, преподнося его 
едва ли не как главную звезду в обороне? 
Официальная версия СКА — по семейным 
обстоятельствам. Как вы считаете, какая 
все-таки главная причина расставания с 
этим игроком?

— Основная причина — это неудовлетвори-
тельная селекция. Они взяли человека, видимо, 
не очень посмотрев его игру. Точнее, получили 
недостоверную информацию о нем. А здесь 

создали ему такой 
фон бравурный. Начал 
он очень бодро, а потом 
открылись его слабости, 
вскрылись его недостат-
ки. Наверное, и в характе-
ре игрока дело. Я так по-
нимаю, это и привело к его 
уходу из команды. Видимо, 
обе стороны не стали идти на 
уступки друг другу, поэтому 
так резко все оборвалось. 

Еще раз повторю: виновата, 
прежде всего, селекция СКА 
— некачественная, безответ-
ственная. Закрыли глаза на 
многие вещи и все это пыта-
лись оправдать лишь одним 
словом «легионер-иностранец». 
Думали, что оно все окупит, но на 
самом деле не все так просто. 

— Как известно, за селек-
цию в этом клубе отвечает и глав-
ный тренер Роман Ротенберг, являю-
щийся также заместителем председателя 
совета директоров. Без его одобрения ни 
один игрок в СКА не появится. В последнее 
время он взвалил на свои плечи огромный 
фронт работы — как вы относитесь к этому 
специалисту?

— Мнение о нем неоднозначное. Я его не 
очень хорошо знаю как тренера. Как хоккейный 
функционер он себя зарекомендовал очень хо-
рошо, много что сделал для нашего хоккея, для 
сборных команд страны в первую очередь. Были 
и громкие успехи, в частности на Олимпийских 
играх. Что касается его тренерских качеств, 
то тут мне трудно давать какие-то оценки, но 
я вижу, что у него достаточно обширный штаб 
помощников. Мы видим это во время матчей, 
когда 5–6 человек находятся рядом с Ротен-
бергом и помогают вести игру. В этом смысле 
он правильно себя ведет. Окружил себя людьми 
знающими, его поддерживающими.

Конечно, он прибавляет как тренер — это 
неизбежно. Уже не первый год он возглавляет 
одну из ведущих команд в нашем хоккее. Это 
не так просто, но заметны и успехи армейцев 
под его руководством. Есть победы в пред-
варительном турнире КХЛ, СКА постоянно 
находится в группе лидеров чемпионата. Как 
главный тренер Роман Ротенберг проявляет 

себя очень хорошо.
— А правильно ли он себя ведет 

с журналистами? Вот недавно он 
сравнил представителей местных 
СМИ с фашистами. Правда, затем, 
надо отдать ему должное, изви-

нился за эти слова. В этом сезоне 
он проводит яркие пресс-

конференции, о которых 
все говорят и пишут, а 
его цитаты разлетают-
ся как горячие пирожки 
по новостным лентам и 
телеграм-каналам. Или, 
может, наши питерские 
коллеги сами где-то не-

правильно себя ведут по 
отношению к команде и 
лично к нему?

— К положительным 
моментам его работы на 

посту наставника СКА сле-
дует отнести его обширные 

комментарии на послемат-
чевых пресс-конференциях. 

Обычно он очень активно себя 
ведет, очень образно обрисовы-

вает ситуации, обстоятельства 
игры и вообще о хоккее говорит 
очень много. Но все-таки опыта 
общения с прессой ему немного 
не хватает. Журналисты — это 
не та публика, которая может 
просто так слушать, она мо-

жет и за язык схватить. Поэто-
му ему надо быть со СМИ очень 

аккуратным. 
Роману Борисовичу еще 

надо поискать этот баланс в 
отношении с прессой. Есть 

тренеры, которые могли 
бы быть ему примером в 
этом вопросе. На моей па-
мяти блестяще проводил 
пресс-конференции Зи-
нэтула Билялетдинов. На 

сегодняшний день очень 
симпатично и интересно 

себя ведет с журналистами 
наставник «Спартака» Алексей 

Жамнов. Ему есть на кого посмотреть 
и у кого поучиться. 

— Вернемся к его непосредственным 
обязанностям как главного тренера. Знаю, 
эта тема вам очень близка и отлично зна-
кома, поскольку сами были великолепным 
голкипером и много лет являлись наставни-
ком для молодых вратарей в нашей стране. 
Как вы считаете, не слишком ли часто Ро-
тенберг меняет их по ходу поединков в этом 
сезоне (11 раз в 44 матчах. — Ред.)? 

— Здесь, прежде всего, надо смотреть на 
то, чем располагает команда. Если говорить 
о СКА, то мне не нравится вот эта длинная 
вереница вратарей, которые проходят через 
нее в последние сезоны. Постоянные пригла-
шения, постоянные отчисления из команды, 
постоянная смена этой группы из двух-трех 
голкиперов, которые должны играть и непо-
средственно участвовать в чемпионате. Эта 
сменяемость влияет отрицательно. Вратарская 

группа должна быть стабильной.
— На одной из пресс-

конференций Роман Бо-
рисович привел пример 
«Вегаса», который вы-
играл Кубок Стэнли 
два года назад чет-
вертым вратарем. 
Про своих молодых 
голкиперов, стар-
шему из которых, 
Артемию Плешко-
ву, всего 22 года, 
он говорит, что они 
должны быть сильны-
ми и ко всему готовыми. 
Считаете, он правильно 
поступает, все-таки психо-
логия вратарей — это особенная 
вещь?

— Что касается замен по ходу матча и 
распределения нагрузки среди игроков этого 
амплуа, то в команде мастеров должно быть 
максимум два примерно равноценных вра-
таря. Третья фигура — номинальная. В этой 
роли можно использовать молодого игрока, 
который в перспективе может подняться на 
первую-вторую позиции. Безусловно, даже из 
первых двух вратарей одинаковых не бывает. 
Поэтому тренерскому штабу надо определять-
ся: кто из них первый, а кто второй, и исходя из 
этого их использовать. Если этого не сделать, 
то появляется неуверенность и у первого, и у 
второго. А неуверенность — это не то состоя-
ние, в котором происходит рост спортсмена. 
Голкипер должен быть уверен в своих силах, он 
должен понимать, что ему доверяют, и оправ-
дывать то доверие, которое ему оказывают. 
Надо исходить из этого, вот такая моя позиция 
в этом вопросе. 

Ситуация с постоянной заменой вратарей 
в СКА по ходу матчей мне не импонирует. Не-
понятно, кто первый, второй, третий. Поэтому 
здесь, на мой взгляд, у питерского клуба непро-
думанная до конца стратегия. Ее надо решать, 
и как можно скорее. Игра вратаря станет едва 
ли не ключевой в успехе или, наоборот, провале 
команды в плей-офф. 

● ● ●
— Об армейцах с Невы мы уже доста-

точно поговорили, давайте перейдем к дру-
гим темам и сначала обсудим в целом этот 
сезон КХЛ, в котором пройдено уже более 
половины пути. Вы уже не раз говорили о 
календаре чемпионата, настолько он ди-
намичный и быстрый, что мешает, прежде 
всего, росту мастерства молодых игроков. 
Как можно было сделать такой календарь, 
что «Спартак» 13 (!!!) матчей, почти полтора 
месяца, проведет на выезде? 

— Это грубейшая ошибка составителей 
расписания чемпионата КХЛ! 13 игр подряд 
на выезде могут ввергнуть красно-белый клуб 
в функциональную яму, из которой они еще 
долго могут не выкарабкаться. Первая после 
долгого времени домашняя встреча с «Авто-
мобилистом» наглядно показала, насколько 
тяжелой и уставшей выглядела эта московская 
команда. 

Что касается плотности игр и межигровых 
пауз, то их недостаточно! Должен быть месяч-
ный цикл из 6–7 матчей, который, безусловно, 
оставляет время и для отдыха, и для трениро-
вочной работы. 12–13 игр за месяц, конечно, это 
перебор. Игроки приходят в такое состояние, 
когда они не могут демонстрировать все свое 
мастерство, да и тренироваться нормально 
нельзя в таком состоянии. Надо играть 6–7 
матчей за 25–30 дней, и шестимесячный турнир 

вполне реален. В таком режиме, 
безусловно, игроки будут расти. 

В таком ритме, как сейчас, я 
не вижу серьезного роста 

мастерства у российских 
хоккеистов. 

— Что касается тур-
нирной ситуации, то на 
верхних строчках «За-
пада» плотно распола-
гается группа команд, 
которые уже привычно 

там видеть: «Динамо», 
ЦСКА, «Спартак», СКА и 

«Локомотив». Последний 
— безоговорочный лидер, 

и вряд ли кто Ярославль под-
винет с первой позиции. А что 

скажете об игре бело-голубых, чьи 
домашние матчи вы стараетесь не пропу-
скать, каковы их перспективы в борьбе за 
первую четверку в «регулярке»? 

— Динамовцы должны быть в тройке — это 
точно. Команда провела и проводит в этом се-
зоне достаточно качественную селекционную 
работу. Бело-голубые заметно подровняли 
состав, сейчас уже второе-третье-четвертое 
звенья немногим отличаются друг от друга. С 
учетом того, что в плей-офф возможен всплеск 
результативности легионеров, которых в ко-
манде достаточно, и с учетом того, что у «Лады» 
приобретен вратарь Подъяпольский с очень 
уверенной и неплохой игрой в последних се-
зонах, «Динамо» вполне может показать очень 
высокий результат. Как минимум на первое 
место в Западной конференции они могут 
претендовать. Сделать это будет, правда, 
очень трудно — уж больно хорош в этом сезо-
не «Локомотив». 

В Кубке Гагарина коллектив Алексея Куда-
шова может замахнуться на полуфинал и даже 
финал, потому что все у них более-менее в 
порядке на сегодняшний момент. Но 
многое будет зависеть, конечно, 
от тренерского штаба. Как они 
смогут реализовать потенци-
ал команды, который у бело-
голубых действительно очень 
серьезный в этом сезоне?

— А вас не смущает 
такой факт, что Владис-
лав Подъяпольский еще в 
своей карьере, а ему уже 
29 лет, не выиграл ни одной 
серии плей-офф в КХЛ? 
Вам известно об этом? 

— Нет, об этом я не знал. 
Когда он появился в составе «Ди-
намо», я лишь высказал мнение о том, 
что Подъяпольский в этой команде будет 
испытывать очень большое давление со сто-
роны руководства и тренеров для достижения 
высокого командного результата. Он пока по-
добного не добивался еще в своей карьере. 
Это, конечно, вопрос, который должен решить 
главный тренер. Психология очень важна для 
того, чтобы Владислав сыграл на своем уровне 
в решающих матчах.

— Хорошо, не будем далеко забегать 
вперед и вернемся в сегодняшний день. На 
«Западе», когда уже вроде была сформи-
рована первая восьмерка команд, которые 
будут участвовать в плей-офф, неожидан-
но выстрелил «Куньлунь», одержавший 
семь побед подряд. Сейчас китайский 
клуб серьезно поддавливает «Торпедо», 
идущее на восьмой строчке. Насколько 
неожиданным для вас стал такой прорыв 
этой команды?

— В определенной степени это неожидан-
но. Но тем не менее считаю, что у наставника 
«Куньлуня» Михаила Кравца крайняя высокая 
квалификация тренера для того, чтобы что-то 
изменить в команде. Он пришел в клуб, в ко-
тором уже был набран состав, и изменить там 
что-либо было довольно сложно. Но он с этим 
справился, и мы видим это по результатам 
последних полутора месяцев. Даже, может 
быть, больше. Я ему могу только симпатизиро-
вать. Все разговоры о нем после его отставки 
из Омска — это болтовня. Надо таких людей 
ценить и делать так, чтобы у них была перспек-
тива в нашем хоккее. Считаю, что критика была 
огульной совершенно, конъюнктурной. Это не 
красит нашу журналистику и отечественных 
экспертов. 

— Что в этом сезоне происходит с «Тор-
педо»? Все-таки восьмое место, наверное, 
не та позиция, на которую рассчитывало 
руководство клуба, когда приглашало на-
шего легендарного хоккеиста Игоря Ларио-
нова на пост наставника нижегородской 
команды. 

— «Торпедо» идет собственным путем. 
Во главе команды тренер, который во многом 
предложил новаторский подход работы. По-
началу это давало очень интересный, яркий 
и эффектный результат, но по прошествии 
времени восприятие пропало, соперники при-
способились. В сегодняшней ситуации важна 
тренерская гибкость, умение найти выход из 
положения, которое сложилось в команде. Не-
обходимо применить такие методы работы, 
которые позволили бы нижегородцам выйти 
из тупика. Это очень важно.

Игорь Ларионов пока не может их найти. 
Не буду углубляться во внутренние дела это-
го коллектива, но в «Торпедо» есть вопросы, 
которые стоят принципиально, в частности, 
физическая форма игроков. Круглогодичная 

физическая подготовка. Отпуск 
для такой команды в три ме-

сяца — непозволительная 
роскошь! 

● ● ●
— А лександр 

Константинович, не 
можем с вами не по-
говорить и про Вос-
точную конферен-
цию КХЛ. На какую 
команду вы, прежде 

всего, обратили бы 
внимание, чья игра 

впечатляет больше 
всего? 

— Во-первых, стабиль-
но идет «Трактор». Много гово-

рилось перед сезоном о том, что при-
дет новый тренер (канадский специалист Бенуа 
Гру. — Ред.) и что-то в Челябинске изменится, 
но ничего особенного не произошло. «Трактор» 
играет в своем стиле и уверенно проходит 
предварительный этап чемпионата. В Омске 
произвели очередную революцию. За океаном 
нашли нового Боба Хартли — Ги Буше. Сейчас 
все наблюдают за тем, что будет дальше. Ни-
кто не может даже примерно представить, что 
может быть дальше. «Авангард» — это непред-
сказуемая команда. Магнитогорск все-таки 
может в Кубке Гагарина еще раз, как говорят, 
«свистнуть». Состав у «Магнитки» молодой, 
тренер опытный — это скажется в финальной 
части розыгрыша, и команда будет выглядеть 
хорошо. 

Павел САВЧИК.

В 
регулярном чемпионате КХЛ пройдено уже 
почти 2/3 дистанции. Уверенное лидерство, 
не подвергающееся какому-либо сомнению, 

захватил клуб из Ярославля. «Локомотив» как раз-
вел пары в начале сезона, так и следует с литерой 
«скорый» по его ходу, и нет видимых причин, чтобы 
он сбавил свою скорость до его окончания. А вот за 
остальные места в турнирной таблице идет упорная, 
бескомпромиссная борьба. О последних громких со-
бытиях в российском хоккее, и прежде всего вокруг 
санкт-петербургского СКА, мы поговорили с олимпий-
ским чемпионом Александром Пашковым.

Певица Анна Седокова развелась с Яни-
сом Тиммой в декабре прошлого года, а 
буквально через неделю баскетболист 
покончил с собой в Москве. После этого 
жизнь артистки Седоковой разделилась на 
«до» и «после». Артистка попала в больницу 
с нервным срывом, призналась открыто, 
что жизнь с Тиммой была «адом». А теперь 
следственные органы Латвийской Респуб-
лики возбудили уголовное дело по фак-
ту насильственной смерти Яниса. И имя 
Анны Седоковой, кажется, будет звучать 
в контексте московской трагедии не один 
раз. Как же развивается эта непростая 
история, попытался выяснить «МК».

Как оказалось, уголовное дело на ро-
дине спортсмена не обошлось без участия 
некоторых его знакомых. В частности, друг 
Тиммы  Марк Пугачев  сообщил, что станет 
главным свидетелем в расследовании этого 
дела. После того как не стало Яниса, не все 
поверили в его добровольный уход из жизни, 
возникли разговоры, что ему могли «помочь», 
либо спровоцировать на такой шаг.

«Я выступаю одним из главных свидете-
лей. Так что я рад, что уголовное дело в Латвии 
уже возбудили, мы не стоим на месте, как вы 
думаете, что мы тут ничего не делаем, —  на-
писал молодой человек у себя на страничке 

в соцсети. —  Сейчас на связи с Москвой, 
но там намного все сложнее и тяжелее. Но 
ничего: попробуем и посмотрим. Если кто-то 
будет причастен, то человека вызовут на до-
прос в Латвию. Если человек не прилетит в эту 
страну, его объявят в розыск, а потом — и в 
международный розыск».

Впрочем, специалисты довольно скепти-
чески относятся к самой идее доказать, что 
кто-то, в том числе Анна, могли спровоциро-
вать суицид Яниса.

«Это довольно непросто сделать. Дока-
зать доведение до самоубийства практически 
невозможно. В моей практике таких случаев 
единицы, — пояснил наш собеседник, извест-
ный адвокат. —  Придется изучить большое 
количество материалов. Доказательствами 
доведения до самоубийства могут быть пока-
зания свидетелей, его друзей, соседей и т.д., а 
также переписка в соцсетях, почте, распечатка 
звонков. По результатам свои выводы могут 

сделать специалисты — психологи, психиа-
тры и др. Но опять же это должны быть на-
стоящие доказательства, а не предположения 
недругов Седоковой. Плюс надо проверить, в 
каком состоянии в этот момент находился сам 
Тимма, были ли обнаружены в крови какие-то 
вещества». 

Кстати, друг Тиммы также дал понять, 
что у него есть много компромата на Анну 
Седокову, но он его не разглашает, потому 
что дал обещание другим людям. 

Впрочем, внезапное появление доселе не 
очень известного приятеля погибшего Яниса 
вызвало много вопросов среди представите-
лей российского шоу-бизнеса. Главный во-
прос, который интересует наших звезд: где 
был Марк, когда Янису было плохо?

«Мы знаем, что у них с Анной были непро-
стые отношения в последнее время, он пре-
бывал в не очень хорошем психологическом 
состоянии, это определенно должно было быть 

видно его близким друзьям. Плюс у Тиммы 
возникли проблемы с деньгами, в результате 
чего его бывшей жене пришлось даже за него 
заплатить долги. Но тогда спрашивается, где 
был в это время его лучший друг Марк? По-
чему Янис не у него занял денег, а обратился 
к женщине за решением данного вопроса»? 
—  вопрошает продюсер Сергей Дворцов, 
который знаком с Анной Седоковой.

То, что Анна дала взаймы бывшему мил-
лион, кстати, уже не секрет. Об этом открыто 
рассказала сестра Яниса Лельде Жандецка. 
Она даже сообщила, что действительно у 
ее брата были проблемы с деньгами, и на 
помощь ему пришла именно Седокова. Они 
уже разводились, но Анна все равно пере-
вела Янису больше 10 тысяч долларов, чтобы 
он покрыл свои долги по кредитной карте в 
американском банке. «Я видела скриншот, 
где видно, что Анна перевела 10 тысяч долла-
ров 28 ноября и затем 295 тысяч рублей — 6 
декабря», — рассказала сестра погибшего 
спортсмена.

Впрочем, не все поверили в благород-
ство артистки. Многочисленные поклонники 
спортсмена тут же задались вопросом, «что 
же это за семья такая, где муж покрывает 
все семейные расходы, а жена при этом дает 
ему в долг»?

Кстати, на момент выплаты долга супруги 
были еще женаты, так что само понятие долга 
в данном случае весьма расплывчато. «Нужно 
изучить все документы, расписки, если были, и 
тогда принимать решение, кто кому и сколько 
должен. По закону имущество делится попо-
лам», —  пояснил нам юрист.

Многих интересовал вопрос, вложилась 
ли Седокова в похороны Яниса? Дело в том, 
что она выразила желание перевести деньги и 
семья Яниса ждала их до последнего, но, как 
оказалось, не дождалась...

«Анна выразила намерение оплатить 
похороны, сообщив об этом моей маме по 
телефону. Она лично написала мне по пово-
ду моего банковского счета. Я переслала ей 
контакты ответственного за финансовую часть 
похорон. Но деньги от Анны так и не поступили. 
Также Анна уже связалась с банком в США и 
заявила, что является законным исполнителем 
счетов моего брата», —  пояснила родствен-
ница Яниса, хотя документально ее слова не 
подтверждены. 

Публика теперь гадает: то ли возникли 
технические проблемы, то ли Седокова просто 
решила не выполнять свое обещание. Сама 
Анна комментариев по данному поводу не дает, 
на похороны она тоже не приехала.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.01.2025:
1 USD — 102,3762; 
1 EURO — 105,8072.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

17 ЯНВАРЯ
Мухаммед Али (1942–2016) — боксер, 
олимпийский чемпион, абсолютный чемпион 
мира в тяжелом весе
Семен Альтов (1945) — писатель-сатирик, 
сценарист, драматург, режиссер, заслужен-
ный деятель искусств РФ
Светлана Мастеркова (1968) — легкоат-
летка, двукратная олимпийская чемпионка, 
чемпионка мира

Игорь Николаев (1960) — композитор и 
певец, народный артист РФ
18 ЯНВАРЯ
Александр Альметов (1940–1992) — со-
ветский хоккеист, олимпийский чемпион, 
4-кратный чемпион мира и Европы
Кевин Костнер (1955) — актер, обладатель 
премий «Оскар», «Золотой глобус»
Борис Невзоров (1950–2022) — актер теа-
тра и кино, кинорежиссер, педагог, народный 
артист РФ
Елена Тополева-Солдунова (1959) — 
директор АНО «Агентство социальной 
информации»
19 ЯНВАРЯ
Вадим Абдрашитов (1945–2023) — кино-
режиссер, педагог, народный артист РФ
Валентин Берлинский (1925–2008) 
— виолончелист, один из организаторов 
квартета имени Бородина, народный артист 
РСФСР
Александр Дмитриев (1935) — дирижер, 
педагог, народный артист СССР
Михаил Исаковский (1900–1973) — поэт-
песенник («Катюша»), прозаик, переводчик
Ольга Каниськина (1985) — легкоатлетка, 
чемпионка мира и Олимпийских игр

ДАТСКИЙ УГОЛОК

17 ЯНВАРЯ
День детских изобретений
Международный день наставничества
1930 г. — постановлением Леноблисполкома 
образован Лапландский заповедник (Мур-
манская область) 
1960 г. — на острове Итуруп шторм оторвал 
от пирса и унес в открытое море самоходную 
баржу Т-36, на борту которой находились 
четверо советских военнослужащих: млад-
ший сержант Асхат Зиганшин и трое рядо-
вых — Филипп Поплавский, Иван Федотов и 
Анатолий Крючковский; на 49-й день дрейфа 
их подобрало американское судно
1970 г. — впервые поднялся в воздух Су-24
2020 г. — в аэропорту «Шереметьево» за-
работал новый терминал C1
18 ЯНВАРЯ
Крещенский сочельник
1825 г. — в Москве торжественно открылся 
Большой театр
1925 г. — вышел первый номер журнала 
«Новый мир»
1945 г. — советская спецгруппа А.Н.Ботяна 
(легенда русской разведки) спасла от 

уничтожения польский Краков, взорвав в 
замке Новы-Сонч заготовленный немцами 
тротил
1960 г. — осуществлен первый беспосадочный 
перелет на самолете Ил-18 Москва–Каир
1965 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Марлена Хуциева 
«Мне двадцать лет» («Застава Ильича»)
1970 г. — на заводе «Красное Сормово» (Ниж-
ний Новгород) при строительстве атомной 
подводной лодки К-320 (проект «Скат») слу-
чилась авария в цехе. Переоблучились 7 че-
ловек. Радиоактивного заражения местности 
удалось избежать из-за закрытости цеха, 
работы по ликвидации аварии продолжались 
до 24 апреля
2020 г. — теннисист Андрей Рублев стал по-
бедителем турнира АТР в Аделаиде
19 ЯНВАРЯ
Крещение Господне (Святое Богоявление) 
у восточных христиан
1920 г. — у здания МГУ состоялась закладка 
памятников Герцену и Огареву
1945 г. — советские войска взяли города 
Лодзь и Краков
1965 г. — в результате шторма произошла 
гибель траулеров «Бокситогорск», «Севск», 

«Себеж» и «Нахичевань». Погибло около 100 
человек 
1975 г. — введен в строй Чебоксарский завод 
промышленных тракторов
2015 г. — скончалась Вера Горностаева, пиа-
нистка, педагог, музыкально-общественный 
деятель, народная артистка РСФСР
2020 г. — россиянка А.Шпынева завоевала 
«золото» в прыжках на лыжах с трамплина 
юношеской Олимпиады 
2020 г. — лыжник А.Большунов выиграл гонку 
преследования на этапе Кубка мира в Чехии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0...2°, 
днем 2…4°. Облачно. Небольшие осадки. 
Гололедица. Ветер северо-западный, 6–11 
м/c.
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца — 
16.32, долгота дня — 7.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Целый день книгу из Интернета скачать 
пытаюсь, но по ссылкам все время к про-
ституткам попадаю.
— Может, книга у них?

Заставить себя качать пресс очень легко: 
нужно только лечь на диван и поставить 
вазу с конфетами между пальцами ног.

— А вот я всегда работал только на 
удаленке...

— А вы кто?
— Снайпер.

Чем дольше тянется зима, тем чаще вижу на 
улицах одинокие брошенные перчатки. Ох уж 
эти несносные дуэлянты!

Хозяйке представляют очередного гостя:
— Это доктор Лифшиц.
— Очень рада. Скажите, доктор, ночью я 
часто просыпаюсь... 
— Извините, я доктор права и к медицине...
— Хорошо, а какое бывает наказание за от-
равление супруга?
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